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*Además de que elementos de la Guardia Civil continuarán resguardando los 
diferentes accesos al Nuevo Parque La Loma, se harán rondines al interior del 
mismo, con la intención de salvaguardar la seguridad de todos los nayaritas que 
visitan el lugar, aseguró en entrevista el Gobernador Roberto Sandoval Castañeda.
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CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

De dónde son o de dónde llegaron

Corría el mes de junio del año 1955, 
era un día 25, y a eso de las 20 horas 
el Auditorio ‘Presidente Alemán’ 
estaba ya lleno por una gran razón: 
Se trataba de la clausura de cursos 
y despedida de la generación 1952-
1955 de los alumnos del internado 
de enseñanza secundaria federal 
número uno. Un festival muy emotivo, 
donde presidieron el acto el entonces 
Gobernador Constitucional del estado, 
José Limón Guzmán, así como el jefe 
de la Tercera Zona Militar, Alberto 
Cárdenas del Río, el presidente 
Municipal Alberto Medina Muñoz, 
el Director de Educación Federal, 
Profesor Alberto Vázquez Rodas, y 
el Director de Educación Pública del 
estado, Profesor Maximino Hernández 
E.. Dentro del programa hizo una 
elocución el Lic. Roberto Villalobos 
Sandoval, y hubo una obertura de 
la orquesta que dirigía el Profesor 
Manuel de los Palos Castro.
A continuación damos a conocer a los 
alumnos de dicha generación: Arturo 
Camarena Flores, Saúl Ahumada 
L., Horacio Amezquita G., Marco 
Antonio Arce Lira, Javier Barajas 
Corrales, Julio Benítez R., Gustavo 
Bernal Q., Jorge Bravo M., Ricardo 
Calderón Téllez, Ramón Camberos 
R., Ángel Cárdenas Rodríguez, 
Manuel Carrillo M., Federico Carrillo 
Ramos, Jorge Castellanos M., Juan 
Ramón Castro M., Miguel Cayeros A., 
Rogelio Cisneros L., Luis Cisneros 
L., Andrés Cuevas, Juan Delgado 
Velázquez, Rogelio Díaz, Héctor, 
Heriberto y Carlos Díaz, Lorenzo 
Deras, Andrés Dueñas, José Héctor 
Elizondo, Fernando Escobedo, 
Miguel y Fernando Espinosa C., 
Román Gómez, Antonio González A., 
Héctor González G., Raúl González 
L., Guillermo Guillén, Saúl Haro 
Hurtado, Enrique Heredia, Armando 
Fernández, Rodolfo Herrera, Manuel 
Ibarra, Manuel Ibarra, y Raúl Larenas 
(del Tercer Año ‘A’). 
Luego, Salvador Iñiguez, Héctor 

Manuel Jiménez, Arturo León, 
Gustavo López, Manuel López R., 
Esteban Llamas, Antonio Llanos, 
Álvaro Madrigal, Mario Marentes, 
Rubén Marentes, Luis Mayorquín, 
Héctor Mestas, Ángel Mendizábal, 
Ramón Muro, Jesús Navarrete, 
Raúl Navarro, Enrique Peña, Adolfo 
Pintado, Antonio Plascencia, José 
Ramírez L., Víctor Manuel Ramírez 
O., Pedro Real, Roberto Ríos, 
Roberto Rivera, Alfredo Rivera, José 
Manuel y Oscar Rodríguez A., Martín 
Rodríguez, Juan José Rodríguez, 
Arturo Vicente Romero, Rubén 
Sócrates Rosas, Jesús Salazar, 
Ramón Salcedo, Francisco Salinas, 
José Silva, Andrés Torres, Guillermo 
Silvestre, Roberto Suárez, Octavio 
Valencia, José Luis Valenzuela, José 
César Valdéz, Oscar Vargas, Pedro 
Vargas, Pedro A. Vázquez Castañeda, 
Domingo Verdín, Constancio Villarreal 
y Carlos Villarreal (del Tercer Año ‘B’).
Esperamos, efectivamente, que 
muchos de los que aparecen en 
esta lista refresquen sus memorias 
y fortifiquen aún más sus amistades, 
que mucho valen en lo espiritual. 
Este artículo es especial para el 
Doctor Arturo Camarena Flores, 
hombre culto y de un sentido del 
humor sumamente agradable, quien 
aparece aquí en la fotografía, 
acompañado de los señores Víctor 
Manuel Ramírez O., el Profesor 
Pedro Galindo Ávila, y Héctor 
Valleján Palomar, precisamente 
en una reunión de homenaje a su 
querida escuela secundaria, 50 años 
después de aquella clausura de 
cursos. El himno oficial subraya estas 
palabras: “¡Riki!; ¡Raka! Zumbalaca” 
–letra del profesor Manuel de los 
Palos Castro-. El mensaje fué No 
Claudicar Nunca.
Ahora, por lo cierto, en las fotos que 
tenemos a la vista, también vemos 
a nuestro amigo Homobono Ruano 
Esquivel, y al bien recordado Doctor 
Roberto Mora Rizo.

El internado de la Secundaria Federal No. Uno 
en su Generación 1952-1955: Memorias Gratas

-Especial para el Dr. Arturo Camarena Flores-Para quienes andamos cotidianamente 
por las calles del Centro Histórico 
(CH) de Tepic es sorprendente ver 
cómo cada día que pasa aumenta 
el número de personas indigentes, 
de pedigüeños de todas las edades, 
aunados a gente que pide una dádiva a 
cambio de un dulce o porque se llevará 
a cabo alguna celebración en alguna 
escuela o simple y sencillamente para 
ayudar a las casas de rehabilitación 
de drogadictos o alcohólicos.
Es común que al estar en un café de 
los que colindan la Plaza Principal, 
frente a Catedral o en las bancas de 
esta plaza u otras o jardines aledaños 
o hasta en la Calzada del Panteón, de 
pronto se aparezca un pedigüeño, el 
que no da más muestras de necesitar 
algún tipo de ayuda más que estar 
trabajando en alguna parte. Claro 
que se podría decir que la culpa que 
ande pululando tanta gente pedinche 
es precisamente debido a quienes 
les dan alguna moneda, porque se 
entiende que por esto se genera el 
modus vivendi de los pordioseros 
al ver que les va muy bien pidiendo 
dinero en vez de trabajar.
Hay muchas personas que afirman y 
aseguran que han visto a una señora 
que acostumbra a pedir limosna en la 
plaza principal montada en una silla 
de ruedas, en un salón de apuestas 
que está en una plaza comercial al 
oriente de la capital nayarita; sí, ahí en 
donde se dice también acostumbran 
estar infinidad de servidores públicos 
tanto en activo como en el ostracismo 
político, así como a varios presidentes 
de algunos municipios nayaritas.
Hasta hace muy poco t iempo 
relativamente, se veía caminar y 
pedir por el CH a un joven cuya 
única vestimenta es un pantalón 
corto, mugroso en su apariencia y 
dando muestras de no tener muy bien 
conectado su cerebro; sin embargo, 
hoy en día ya hay otros tres personajes 
similares a este muchacho del pantalón 
corto, a quien por cierto, se dice 
que hay gente que le ha dado ropa 
para que se cubra, pero que no se 
la pone; y así como este personaje 
ya casi se podría decir tradicional de 
las estampa folclórica del CH, andan 
otros más tal vez porque ya vieron 
que sí sale dinero para subsistir al 
comprobar que ganan más que estar 
trabajando ocho horas por 70 pesos.
Pero ¿de dónde ha salido toda esta 
gente indigente que hasta hace poco 
tiempo no se veía en las calles de 
Tepic? Porque de pronto han aparecido, 
por lo que se podría suponer que si 

acaso no serán víctimas de una mafia 
de explotadores que los hayan traído 
de otros municipios o entidades del 
país y ponerlos a limosnear para 
al finalizar el día hacerlos que se 
reporten en determinado lugar para 
ver la ganancia obtenida. Y esto es 
de suponer porque el pretexto para 
pedir dinero de la señora cargando 
un niño dormido, como que ya está 
muy quemado, así como los pequeños 
que andan vendiendo golosinas y 
que al ponerse a observarlos se ve 
con claridad que hay unos adultos 
vigilándolos y que son con quienes se 
reportas para hacer cuentas. Así que 
como los lisiados, niños enfermos en 
brazos de sus madres y pedigüeños 
tradicionales ya están muy quemados, 
ahora han aparecido otro tipo de 
limosneros: los indigentes aparentando 
estar mal de sus facultades mentales.
Así que esta gente de tipo indigente 
que de pronto ha aparecido en el 
CH y demás calles aledañas a pedir 
limosna, ¿en dónde estaba hace 
un año o más? ¿Por qué de pronto 
aparecen en Tepic y nadie hace nada 
por investigar de dónde proceden o 
quiénes son sus familiares? ¿Acaso 
se cayeron del tren y tanto les gustó 
Tepic que por eso se quedaron a 
“radicar” aquí?
Y en verdad que es raro el incremento 
de este tipo de gente, porque de 
algún lado tuvieron que haber salido, 
porque no brotaron de la tierra, 
deben de tener familiares ya sea 
aquí mismo o en algún otro lugar; 
y además, es muy probable que no 
toda su vida desde que nacieron 
hayan sido indigentes o limosneros. 
De algún modo han de haber tenido 
su sustento diario para llegar a la 
edad que hoy tienen, porque ni modo 
que se hayan mantenido de puro 
aire hasta que cayeron a las calles 
tepiqueñas.
Lo malo es que no hay ninguna 
autoridad que hasta el momento se 
haya hecho cargo de recoger a esta 
gente y albergarla en algún tipo de 
asilo para que no ande vagando 
por las calles. ¿Y por qué nadie 
hace caso de los indigentes? Pues 
tal vez porque a la mejor no son 
negocio si es que ya hay quién los 
esté explotando comercialmente. 
Lo que sí es cierto es que aunque 
hagan sus necesidades fisiológicas 
en donde sea, tampoco hay quien 
les llame la atención; ah, pero no 
fuera cualquier otro ciudadano que 
evacúe la vejiga en la calle, porque 
te llamabas.

NUmINOR 
Ángel Agustín Almanza Aguilar
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Se busca a 
agresor de 

la Loma

El IEEN imprimirá 4 millones de boletas electorales: Celso Valderrama 

Víctima de agresor de 
la Loma interpone su 

denuncia ante la Fiscalía

Por Germán Almanza 
Tepic, Nayarit.- El Gobierno 
de la Gente y la Fiscalía 
General del Estado condenan 
los hechos de violencia que 
se suscitaron al interior del 
parque "La Loma", la tarde 
de este domingo; donde 
un joven discapacitado fue 
agredido y dos padres de 
familia al intentar defenderlo. 
Asimismo se agradece a la 
población su colaboración en 

la búsqueda de la persona 
que se aprecia en la imagen, 
gracias a sus denuncias 
anónimas al número universal 
de emergencia y denuncia 
911; el agresor se encuentra 
plenamente identificado.
"Reprobamos todo acto de 
agresión, si alguien lo conoce, 
lo invitamos a que denuncie; 
no permitiremos que este 
hecho quede impune", señaló 
el Fiscal Edgar Veytia.

*Tras ser atacado en el interior del Paseo de la Loma por 
un sujeto armado con un verduguillo.

Por Germán Almanza 
Aguilar

Tepic, Nayarit.- Atendiendo 
de manera puntual  las 
indicaciones del Gobernador 
de la  Gente ,  Rober to 
Sandoval Castañeda; así 
como del Fiscal General 
Edgar Veytia; José Manuel 
Ibarra -quien fuera agredido 
la tarde de este domingo 
en el parque "La Loma"-; 
procedió a interponer su 
denuncia formal, para con ello 
proceder a integrar la debida 
carpeta de investigación 
y llevar ante la justicia a 
su agresor, mismo que ya 
se encuentra plenamente 
identificado.
E l  s u j e t o  a g r e s o r 
( p r e s u m i b l e m e n t e  d e 
nombre Cristian, se hablaba 
el domingo en las redes 

sociales) que atacó a un joven 
discapacitado y a las familias 
que estaban en la loma hoy 
en la tarde, fue captado por 
una persona con su cámara 
de video de su celular, 
en donde se 
observa, en 
el recuadro de 
la fotografía, 
que portaba 
u n  a r m a 
punzocortante 
denominada 
v e r d u g u i l l o 
con el  cual 
p r e s u n t a -
mente agredió 
a  v a r i a s 
personas.
Por su parte 
l a  F i sca l í a 
G e n e r a l 
exhorta a las 

personas que resultaron 
ofendidas al auxiliar a José 
Manuel; acudir ante el agente 
del Ministerio Público y 
presentar  su denuncia 
correspondiente.

Por: Bertha Alvarez 
El Instituto Estatal Electoral (IEEN), inició 
los trabajo en diseño de los modelos 
de boleta que serán utilizados en la 
Jornada Electoral  para la designación 
de gobernador, diputados locales, 
presidentes municipales y regidores.
Su presidente, Censo Valderrama 
Delgado, informó que Talleres Gráficos 
de México será la rotativa que estará 
encargada de imprimir las poco más 
de 4 millones de boletas 
“Hay un avance en el diseño de la 
boleta a gobernador, y de igual manera 
el próximo miércoles 14 tendremos 

que remitir a la ciudad de México el 
formato para  las boletas de diputados 
y una semana más probablemente en 
15 días las de Ayuntamientos”.
El presidente del IEE, destacó que 
solo están a la espera de la resolución 
que emita la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), para 
conocer el veredicto de la acción de 
inconstitucionalidad presentada por 
el partido Morena, en los transitorios 
que hablar sobre la homologación de 
las elecciones para continuar con el 
proceso de reforma a la Ley Electoral.
En aclaración de que la espera del falló 

del tribunal no detiene los acuerdos 
que emanan entre el Constituyente, 
los órganos electorales y las fuerzas 
políticas en continuidad de las reformas 
secundarias que se estarían aplicando 
para el proceso constitucional del 2017.
Finalmente señaló que en la elaboración 
de la documentación electoral también 
se diseñará los modelos que se 
utilizarán en la jornada del próximo 
4 de junio en lo referente a las actas 
de apertura y cierre de la jornada 
electoral y las relativas al escrutinio 
y computo de casillas, así como las 
actas que se deben levantar en los 

consejos municipales, entre otros 
documentos. 
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Por: Bertha Alvarez
Con motivo del Puente 
Patr io,  la Dirección 
de Fiscales activó un 
dispositivo de inspección 
y vigilancia en centros 
nocturnos,  antros y 
cantinas, en custodia de 
que no se venda licor a 
menores de edad, alteren 
el orden o desacaten los 
horarios establecidos.
El director, Juan Cienfuegos 
García, declaró que los 
inspectores de fiscales 
estarán realizando visitar 
sorpresivas a en este tipo 
de centros de diversión, 
vigilantes de que sus 
propietarios no rompan 
con el orden, en caso de 
desacató, aseveró que 
procederán a la clausura 
de los mismos.
Dijo que el operativo 
especial estará coordinado 
con las fuerzas del 

orden municipal   y 
se reforzarán con las 
medidas preventivas que 
se estarán desdoblando 
en la población para con 
ello garantizar unas fiestas 
patrias en paz. 
E l  serv idor  púb l ico 
precisó que el objetivo 
es mantener un ambiente 
de tranquilidad durante 
la conmemoración del 
206 aniversario de la 
Independencia del país, 
así como en cada uno 
de los actos y eventos 
masivos que se realicen 
en todo el estado.
Dijo que paralelamente 
estarán vigilantes de que la 
instalación de vendedores 
ambulantes y puestos 
en la plaza principal y 
Plaza Centenario se lleve 
en orden y en apego al 
reglamento, pues en caso 
de que los comerciantes o 

vendedores de comida no 
cuenten con sus permisos 
se les decomisará la 
mercancía y se pedirá 
que se retiren.
Asimismo, exhortó a 
la ciudadanía a seguir 
las indicaciones de los 
oficiales y a no llevar 
a los eventos objetos 
prohibidos, como son los 
juegos pirotécnicos que 
no están reglamentados 
porque su portación 
constituye un delito muy 
grave.  
Cienfuegos García expuso 
que por ahora no han 
impuestos multas o han 
encontrado irregularidades 
en el funcionamiento de 
las discoteques, bares 
y cantinas  que en esos 
días llegan a solicitar una 
ampliación de horario 
para no incurrir en faltas 
a la ley. 

Fiscales activa operativo por puente Patrio

Necesario que gobierno  reduzca 
impuestos para mejorar 

situación económica: Canacintra 
Por Edmundo Virgen

El comercio informal afecta 
en forma importante a todos 
los empresarios que trabajan 
dentro de la legalidad, ya que 
estos últimos cumplen con el 
pago de toda una serie de 
impuestos y contribuciones 
a los que están obligadas 
todas las actividades que 
se desarrollan dentro de la 
legalidad, por lo que aquellos 
comercios que trabajan 
evadiendo al fisco realizan 
una competencia desleal 
que causa un gran daño a 
las actividades económicas, 
así lo expreso el presidente 

de la Cámara Nacional  de la 
industria de la Transformación 
(CANACINTRA) en el estado, 
el l icenciado Fernando 
Sánchez Zatarain.
Al respecto, el dirigente 
empresarial explicó, que 
la presencia de aquellas 
empresas que trabajan en 
la informalidad provoca una 
grave crisis en las actividades 
económicas, tanto que sus 
efectos se ven reflejados en 
ocasiones en el cierre de 
comercios, así como en el 
despido de personal, además 
de que también impiden el 
crecimiento de las empresas 

que trabajan en la formalidad 
por que representan un 
obstáculo para su desarrollo.
Fernando Sánchez Zatarain, al 
abundar en el tema mencionó, 
que defini t ivamente se 
requiere que los cambios 
que lleva a cabo el gobierno 
de la república desde la 
Secretaria de Hacienda, 
entre sus objetivos contemple 
acciones que tengan como 
propósito el contrarrestar  la 
evasión fiscal, para que el 
gobierno pueda tener una 
mayor recaudación y a la 
vez, reduzca a las empresas 
la carga impositiva, esto se 

puede hacer para oxigenar 
la economía, por que de lo 
contrario de no ser así la 
situación económica del país 
podría empeorar.
 En el mismo sentido, el 
entrevistado manifestó que 
la evasión fiscal, representa 

uno de los grandes males 
que desde siempre han 
afectado a este país que es 
considerado uno de los que 
menos recaudación tienen en 
esta economía globalizada, 
expresó el presidente de la 
CANACINTRA.

Continúan brotando aguas negras en calle Veracruz
Por Oscar Verdín Camacho 

Aguas negras continúan brotando 
en un registro de la banqueta del 
lado poniente en la calle Veracruz, 
entre Hidalgo y Zapata en el centro 
de Tepic, tal y como fue citado en 
este espacio hace unos días.
El olor a caño lo resienten miles 
de personas que todos los días 
abordan el minibús en esa zona, pero 

principalmente quienes trabajan en 
alguno de los negocios.
“El agua empezó a salir hace como 
dos semanas. A veces sola deja de 
brotar, pero no porque haya venido 
el camión que destapa las tuberías”, 
comenta un empleado en una tienda 
de ropa.
Igualmente, en la citada acera también 
hay negocios de venta de comida. 

Agentes de vialidad y policías 
frecuentan esa zona, dado que es 
una de las más buscadas por la 
parada de camiones.
La calle Veracruz es una de las más 
deterioradas del centro de Tepic. La 
fuga de aguas negras es un buen 
ejemplo de las alteraciones visibles, 
como hundimientos, por lo que sería 
candidata para que se realice una 

reparación integral, abriéndola desde 
el fondo para cambiar drenajes y 
tomas de agua.
Por lo pronto, las aguas negras 
continúan presentes y parecen haber 
llegado para quedarse.

* La fuga cumple unas 
dos semanas sin que 

se advierta una pronta 
solución. 



5Martes 13 de 
Septiembre de 2016

Por: MARIO LUNA
Es eminente y latente el 
enfrentamiento con hechos de 
sangre que se pueda desarrollar 
este miércoles 21 y jueves 22 en 
la sierra nayarita y límites con 
Jalisco, todo porque el gobierno 
de Jalisco, está fomentando 
e impulsando con estrategias 
legaloides una serie acciones 
para despojar a pequeños 
propietarios de Huajimic, en 
el municipio de La Yesca de 
más de 10 mil 500 hectáreas 
para serles entregadas a la 
comunidad indígena de San 
Sebastián Teponahuastlán, del 
estado vecino de Jalisco, con lo 
que quiere perpetrar un arrebato 
de tierras contra sus legítimos 
dueños nayaritas.

Tras denunciar lo anterior Ignacio 
Gamboa Suárez, vocero de 
la comisión negociadora de 
propietarios de Huajimic, agregó 
que ellos tienen documentos 
que datan de 1906 con carácter 
a perpetua, que lo extendió el 
registro público de la propiedad 
y del comercio de Ixtlán del 
Río, al cual pertenecían ellos 
anteriormente y se dio dicho 
documento porque se comprobó 

que tenían más de 50 años en 
posesión, desde esas fechas se 
ha venido pagando el impuesto 
predial.
Mientras que la comunidad 
indígena de San Sebastián 

Teponahuastlán, ellos solicitaron 
una dotación de tierra en 1948 
y 5 años después en 1953 les 
autorizan por decreto presidencial 
244 mil hectáreas.
Ante esta situación autoridades 
jaliscienses, pretenden hacer un 
desalojo de sus propias tierras 
a propietarios de Huajimic, del 
municipio de La Yesca y que sin 
duda esto puede ocasionar un 
enfrentamiento con resultados 

muy funestos, porque los dueños 
de estos terrenos no están 
dispuestos en entregar las 
tierras y propiedades que son 
suyas, por lo que las defenderán 
a costa de lo que sea y como 
sea, por ello el derramamiento 
de sangre en donde puedan 
haber muertes es algo que se 
pudiera predecir, pero de ello 
se estaría culpando al gobierno 
del estado de Jalisco.
Ignacio Gamboa Suárez, vocero 
de la comisión negociadora 
de propietarios de Huajimic, 
dijo que son 55 propietarios 
afectados, a quienes se les quiere 
arrebatar 10 mil 500 hectáreas, 
las cuales ya están divididas en 
72 predios, el gobierno federal 
disminuyó el presupuesto a 
SEDATU y ésta al programa de 
Atención a Conflictos Sociales 
en el Medio Rural (COSOMER), 
que atendía este conflicto, 
por lo que no entendemos 
como quieren las autoridades 
que entreguemos nuestras 
tierras sin nada a cambio, eso 
es ilógico, ellos saben que 
están desencadenando un 
enfrentamiento donde puede 
haber muertos y no les importa 
eso.
Tenemos información que en 
la última asamblea general de 
la comunidad indígena de San 
Sebastián Teponahuastlán, 
de este domingo pasado, se 
quedó que este miércoles 21 y 
jueves 22 se reunirán más de 
mil comuneros indígenas en 
El Cuatito, en el Cerro Cuate, 
para invadir los ranchos de 
Huajimic y desalojarnos a la 
fuerza, lo que es lógico que 
los enfrentaremos, por ello dijo 
Ignacio Gamboa Suárez, que 
se entrevistará con el general 
de la zona militar, así como con 
el Fiscal General, para que les 
manden elementos para evitar 
un enfrentamiento mortal. 

Gobierno de Jalisco quiere 
despojar cerca de 11 mil 

hectáreas a Nayarit 

Debe investigarse colonias 
construidas en zonas de 
alto riesgo: Martín Tapia

LÓPEZ OBRADOR DESCARTA 
RETIRARSE DE  LA  POLÍTICA  

SI  PIERDE  EN  2018.
- - - - - - -

     Que siga haciendo su vida
     que al fin, vive de regalo;
     si a las tres va la vencida
     que aguante, no hay quinto malo.

E P I G R A M A
Por: Igibato

Por: MARIO LUNA
El director de Protección Civil 
y Bomberos del Estado, Martín 
Tapia Miranda, señaló que 
es muy importante que todos 
los municipios cuenten con 
su Atlas de Riesgo, para que 
tengan conocimiento pleno de 
las zonas de alto riesgo que 
se tienen en sus regiones y 
de esta manera permitir o no 
permitir construcciones en esas 
áreas, y de esta manera evitar 
desgracias.
Se deben de conocer muy 
bien donde están insertados 
los polígonos para construir 
vivienda, donde para industrias, 
talleres y de esta manera evitar 
las desgracias como las que 
vivimos hace poco en la zona 
de las Canteras, donde por la 
mala planeación hubo serias 
inundaciones.
Asimismo, dijo que los Atlas de 
Riesgo deben de actualizarse 
de manera periódica para estar 
actualizados, existen varios 
puntos de riesgo y hay que 
analizarlos uno a uno dijo el 
funcionario.
Al preguntarle sobre aquellas 
colonias que ha estado 
construyendo el gobierno de 
la gente y que de acuerdo a las 
autoridades municipales están 
fuera del plan de desarrollo 
municipal y que además están 
en zonas de alto riesgo, el jefe 
de Protección Civil y Bomberos 
en la entidad contestó que se 
deberá de investigar dichos 
casos por seguridad de las 
personas que compran vivienda 
en zonas de alto riesgo, ver 
con los fraccionadores y ver 
con las personas que dan los 
permisos para la construcción 
y checar donde no se puede 
construir vivienda para evitar 
desgracias que lamentar por 

una negligencia, por ello hay 
que prevenir y no lamentar 
después.
Al mencionarle que dichos 
fraccionamientos han sido 
construidos y sin los permisos 
correspondientes, Martín Tapia 
Miranda, dijo que se tendrá 
que analizar la situación para 
parar dichas construcciones, 
porque se debe de evitar dichos 
riesgos de posibles deslaves, 
o inundaciones.
Al preguntarle sobre la zona de la 
Arena Cora, si es factible construir 
vivienda, dijo el entrevistado que 
hay partes que no son viables 
porque están en zonas muy 
susceptibles de desastres, es 
decir que están en el Atlas de 
Riesgo por lo que se tiene que 
evitar construir en esa zona, 
pero existe otra que si es factible 
construir vivienda, por lo que el 
municipio, insistió el funcionario 
estatal, deberá de oponerse a 
dichas construcciones y parar 
dichas obras, porque esa es 
su responsabilidad, se pueden 
hacer este tipo de construcciones 
pero hay que ver que obras para 
mitigar el impacto se pueden 
realizar.
Al preguntarle cuantas colonias 
en Tepic están en zonas de 
Alto Riesgo o contempladas 
en el Atlas de Riesgo, dio 
que se tienen varias colonias 
en el municipio, pero que en 
todo el estado hay muchas 
más,  pero al insistirle que nos 
diera nombres de algunas de 
ellas, dijo que no se acordaba 
pero que son varias, pero que 
SEDUE tiene el padrón de ellas, 
argumentando que ellos nos 
pudieran decir algunos puntos 
de riesgos, pero tampoco nos 
los mencionó, porque dijo que 
pudiera decir algunas pero son 
mucho más.
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Por: Martín García Bañuelos.
Tep ic . -  E l  Pres iden te 
Municipal de Santa María 
del Oro (SAMAO), Procopio 
Meza Nolasco, dio a conocer 
en entrevista, que la gente 
de su localidad año con 
año celebra orgullosa y 
contenta las tradicionales 
Fiestas Patrias, por lo que 
ya en todo el municipio 
se pueden apreciar los 
distintivos alusivos a este 
colorido mes.
Por lo que agregó, “ya 
nos estuvimos preparando 
bastante bien para dar 
el  t radicional Gri to de 
Independencia el próximo 
día 15 de este mes, ante 
la gran concurrencia de los 
santamaritenses, que año 
con año se reúnen con los 
niños, jóvenes, las mujeres 
y hombres del pueblo, así 
como de personas que nos 
visitan desde varios puntos 
del país, para juntos vitorear 
a los hombres que nos dieron 
patria y libertad”.
El alcalde Meza Nolasco, muy 
emocionado comentó, que en 
el poblado de La Labor sus 
fiestas son muy tradicionales, 
“por lo que nosotros también 
nos sumamos con gran júbilo 
a sus fiestas tradicionales y 

fiestas patrias, resultando con 
ello en este lugar convivir dos 
días de mucha alegría con la 
gente de mi querida tierra, 
por lo que quiero decirte, que 
terminando de dar el grito en 
SAMAO, rápidamente nos 
trasladamos a La Labor, para 
dar el tradicional Grito ahí”.
“Por este conducto, aprovecho 
para invitar a toda la gente 
de Nayarit y estados vecinos 
para que asistan este día 
15 de Septiembre, y junto 
con todos los habitantes 
de Santa María del Oro, 
dar el tradicional Grito de 
Independencia en punto de 
las once de la noche en la 

Presidencia Municipal, por lo 
que todos están cordialmente 
invitados, y desde luego para 
el siguiente día presenciar el 
tradicional desfile deportivo”.
Por último, el edil de SAMAO, 
dijo, que la diversión en el 
municipio está garantizada, 
porque el agua de La 
Laguna está muy buena 
para darse un chapuzón, 
además de disfrutar la 
variada gastronomía que 
aquí se ofrece, sobre todo 
el tradicional chicharrón de 
pescado, que ha sido imitado, 
pero no ha sido superado en 
su gustado sabor y excelente 
calidad. 

Alcalde SAMAO invita a 
los nayaritas para que 

asistan al tradicional grito 
este 15 de septiembre

En las fiestas de 
Ixtlán se nota que hay 

seguridad: Jorge Segura 

Por Pedro Amparo Medina
El presidente de la comisión de 
gobierno legislativo en el Congreso 
del Estado, el diputado Jorge 
Segura López, quien acompañara 
al gobernador, Roberto Sandoval 
Castañeda, en el rompimiento de 
las fiestas patrias en el municipio 
de Ixtlán del Río, se manifestó muy 
contento con la realización del 
desfile y todo el festejo, el cual se 
vivió en sana paz y tranquilidad.
Abundó el legislador, al referir 
que es la primera vez que asiste 
a esta importante fiesta para para 
este municipio del sur, lo cual 
asegura que se lleva un buen 
sabor de boca al asistir a esta 
festividad y vivir con los ixtlenses 
tan de cercas la tradición que no 
le había tocado ver.
Por otra parte y cuestionado en 
los temas de agenda legislativa, 
Segura López, expuso que están 
esperando las leyes de ingresos 
de los municipios, pero sobre 
todo el presupuesto de egresos 
estatal, que cada fin de años se 
tiene que revisar.
Al mismo tiempo aseguró que ya 

se tiene en la agenda la iniciativa 
que mandara el Ejecutivo Estatal 
en el tema de femicidio, para que 
más tardar el día 22 de este mes 
de septiembre esté aprobada en 
el pleno por todas las fracciones 
parlamentarias.
La Suprema Corte de Justicia de la 
Nación en breve dará el resolutivo 
para determinar cómo quedará la 
reforma electoral y los empates 
que habrá con las federales.
En cuanto a la importante obra 
que fue a supervisar el gobernador 
en la entidad, el diputado Jacobo 
Cambero, dijo estar a casi un 95 
por ciento, la cual será por sus 
características uno de los mejores 
mercados, no solo en la entidad, 
sino en todo el país, ya que 
cuenta con aire acondicionado, 
lo espaciado y el equipamiento 
nuevo.
Finalmente explicó el diputado 
que esta obra se llevó a cabo con 
una inversión cercana a los 60 
millones de pesos, en la que se 
incluye la infraestructura hidráulica 
y el equipamiento, en beneficio 
de la ciudadanía ixtlense.

Procopio Meza Nolasco

•Al mismo tiempo, el líder del Congreso Local, apuntó 
que sólo esperan la resolución de la SCJN para 

determinar cómo queda la reforma electoral en el estado

Las mujeres tendrán mayor certeza de que no se 
violentarán sus derechos humanos: Jassive Durán 

Con la iniciativa enviada por el gobernador Roberto Sandoval Castañeda al Congreso del Estado

Por  Juan Carlos Ceballos 
Tepic, Nayarit.- La diputada 
del PRI Jassive Durán Maciel, 
comentó que las legisladoras 
locales aplaudieron la iniciativa 
con carácter de preferente que 
presentó el gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda ante el 
Congreso local, en donde se 
tipifica el feminicidio como 
delito autónomo, además de 
que las mujeres ya esperaban 
esta iniciativa que el mandatario 
estatal anunciara previamente, 

ya que con ello se dará un paso 
importante al fortalecimiento del 
respeto a los derechos humanos 
de las mujeres.
Asimismo comentó que “al 
poder tipificar este delito como 
autónomo, nos permite medir la 
incidencia del delito en la entidad, 
visibilizar la violencia feminicida 
y en consecuencia poder trabajar 
las causas para poder prevenirla 
y combatirla. Debemos recordar 
que el feminicidio es la expresión 
máxima y extrema de la violencia 

ejercida hacia las mujeres y las 
niñas. Por ello es importante 
prevenir la violencia para no 
llegar a sancionar el delito, 
esta iniciativa reviste de vital 
importancia, toda vez que como 
entidad estaremos cumpliendo 
con la comunidad internacional a 
través de los convenios signados 
por nuestro país, que nos obliga 
de manera específica a tipificar 
el delito en cada uno de los 
estados de México. Sabemos 
que es fundamental el tener 

tipificado el delito para poder 
medir la incidencia delictiva, 
pero también sin duda alguna 
evolucionar la manera de actuar 
de las instancias de procuración 
y administración de justicia, 
toda vez que cualquier muerte 
violenta de una mujer deberá 
de ser investigada en base 
a los protocolos previamente 
existentes”.
La legisladora local reconoció 
que, “aunque esto es un gran 
avance para prevenir y buscar 

erradicar la violencia contra las 
mujeres, niñas y adolescentes; 
lo mejor sería que no existiera 
un solo caso de violencia contra 
el género femenino”.  
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El Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda inició con la entrega 
de 200 Cuartos Rosas en 
el municipio de Ruiz a igual 
número de familias de escasos 
recursos económicos, mismos 
que requirieron de una inversión 
global superior a los 9 millones 
de pesos —gestionados por 
el mandatario nayarita ante 
el Gobierno Federal— y que 
tienen como objetivo abatir el 
hacinamiento en las viviendas 
nayaritas.
 Acompañado del Presidente 
Municipal de Ruiz, Víctor Abud 
Pérez, y del delegado en Nayarit  
de la Secretaría de Desarrollo 
Territorial y Urbano (SEDATU), 
Gerardo Aguirre Barrón, el 

Gobernador precisó que en 
total gestionó mil 200 Cuartos 
Rosas para los 20 municipios 
de la entidad, todo con una 
inversión de aproximadamente 
54 millones de pesos, sin implicar 
deuda pública para el estado.
Refrendó que la prioridad de 
su administración es mejorar la 
calidad de vida de las familias 
nayaritas, y es por ello que 
se enfoca a facilitarles un 
patrimonio propio y dignificar 
las condiciones en las que 
habitan.
"Hoy falta mucho por hacer, 
pero se han entregado ya casi 
once mil viviendas gratuitas a 
la gente que menos tiene, a la 
que le falta todo. Sabemos que 

Entrega Gobernador 
patrimonio a familias 
de escasos recursos

estos cuartos les resuelven la 
vida a muchas familias, y para 
nosotros lo más importante es 
que tengan una vida de calidad. 
Nuestra prioridad siempre va 
a ser la familia, hacer algo por 
los que menos tienen. Estos 
cuartos rosas, hoy hay 200 
aquí en Ruiz, se suman a las 
miles y miles de acciones que 
hemos bajado del Gobierno 
federal para entregar a las 
zonas serranas, costeras, 
al centro, a las colonias de 
Tepic, al sur y al norte, a todo 
el territorio nayarita, estas 
viviendas que tanto necesitan", 
enfatizó Roberto Sandoval.
En su oportunidad, la señora 
Guadalupe Velázquez Infante 
destacó: "le doy gracias a 

nuestro Gobernador Roberto 
Sandoval, a nuestro presidente 
Víctor Manuel, y a nuestro 
presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto, porque 
estos son hechos no palabras. 
Le doy gracias a Dios por el 
cuarto, se llama Cuarto Rosa, 
y yo individualmente le digo 
‘cuarto feliz’, porque ahí mis 
hijas son felices, ellas me 
pelean el cuarto. Yo tenía 
dos cuartos, uno era cocina 
y recámara al mismo tiempo; 
gracias a nuestro Gobernador, 
hoy tengo dos recámaras y mi 
cocina".
De los 200 cuartos Rosas en 
Ruiz, 86 ya fueron entregados, 
los demás en el mes de octubre. 
Los cuartos son de 12 metros 

cuadrados de losa de concreto, 
enjarrado, 1 puerta y 1 ventana 
con instalación eléctrica.
Durante el acto de entrega, 
el Gobernador anunció que 
gestionó y entregó ya al 
Ayuntamiento de Ruiz más 
de 4 millones de pesos para 
la remodelación del Mesón de 
los Deportes de la cabecera 
municipal, a fin de promover la 
activación física y el deporte, y 
apoyar en la restauración del 
tema social y las actividades 
recreativas.
Por la tarde-noche, Roberto 
Sandoval encabezó el arranque 
de las Fiestas Patrias en Ruiz, 
que incluyó la coronación de 
la reina de estos festejos y un 
baile popular.

En el Congreso del Estado
Se realiza conferencia magistral “El Estado Laico”
Tepic.- En el marco de las 
actividades de Conmemoración 
del Centenario del Estado Libre 
y Soberano de Nayarit, a través 
de la Comisión Especial de la 
Trigésima Primera Legislatura 
para dicho festejo, se llevó a 
cabo la conferencia “El Estado 
Laico”, impartida por el Presidente 
de Cultura y Arte Asociación 
Civil, doctor en derecho Gaspar 
Antonio Ruiz Tenorio.
El mensaje de bienvenida estuvo 
a cargo del diputado Arturo Elenes 
Hernández, en representación 
del Presidente del Congreso, 
legislador Jorge Humberto Segura 

López, quien agradeció al ponente 
su presencia y la oportunidad de 
compartir su experiencia como 
especialista en este tema, a su 
vez se refirió que en el laicismo el 
Estado debe ser un ente neutral, 
tolerante y respetuoso de todos 
en su gobierno, quienes deben 
estar al margen de fanatismos.
“El laicismo debe ser entendido 
como un sistema social y un 
régimen político y social de 
convivencia cuyas instituciones 
políticas se legitiman por la 
soberanía popular y no por 
elementos o factores religiosos. 
La laicidad a la figura del estado 

lo define como un ente neutral 
a las creencias religiosas y a su 
vez tolerante y respetuoso, un 
gobierno al margen de fanatismos 
y dogmas”, concluyó.
Al desarrollar la conferencia 
“Estado Laico”, el doctor en 
derecho Gaspar Antonio Ruiz 
Tenorio argumentó que separar 
los intereses del poder político 
de la divinidad es fundamental 
para lograr un estado laico, trajo 
a colación la sentencia de Jesús 
cuando proclama: “al cesar lo 
que es del cesar y darle a dios 
lo que es de dios”, enfatizó.
Asimismo señaló que la laicidad 

del estado implica separar los 
asuntos de la iglesia de los 
asuntos del estado, “cuando se 
establece un estado religioso 
o una religión de estado, el 
ser humano se confunde, no 
debe haber ni una religión 
de estado ni debe haber un 
estado religioso” para que se 
garantice la libertad de todos, 
afirmó.
Al concluir su participación 
el doctor en derecho Gaspar 
Antonio Ruiz Tenorio enfatizó que 
la laicidad es para este mundo y 
no para el otro pues la laicidad no 
persigue, no reparte indulgencias, 

ni se constituye en la industria 
del perdón, la laicidad es para 
el aquí, para el ahora, para lo 
que hacemos cotidianamente, 
“el laico es incluyente”.

•“La laicidad del estado implica separar los asuntos de la iglesia de los asuntos del estado; el laico 
es incluyente”, afirmó el Presidente de Cultura y Arte Asociación Civil, Gaspar Antonio Ruiz Tenorio
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Revisan magistrados funcionamiento del sistema 
acusatorio y oral en la Costa y Norte de Nayarit

Reforzará Guardia Civil la seguridad 
en Nuevo Parque La Loma

en trámite del sistema penal 
tradicional.

En dichas reuniones, a las que 
también acudieron secretarios 
de acuerdos de juzgados, el 

magistrado presidente reiteró 
la necesidad de que en todo el 
estado se reduzca el número de 
asuntos de ese tipo iniciados 
antes del 15 de junio pasado, 
cuando entró plenamente en 
vigor el sistema acusatorio y 
oral en Nayarit

Precisó que “si nosotros por 
ejemplo terminamos los 500 
asuntos que están en Santiago 
del sistema penal tradicional, eso 
implicará que los jueces mixtos 

de Villa Hidalgo y Santiago se 
dediquen con mayor atención 
a los asuntos de las materias 
familiar, civil o mercantil, porque 
estos juzgados deben seguir 
funcionando”.

En la reunión de Tecuala, a 
la cual asistió como invitado el 
alcalde Lucio Santana Zúñiga, 
el magistrado Enríquez Soto 
manifestó que si bien debe 
procurarse la pronta resolución 
de casos penales del sistema 
tradicional no debe bajarse la 
guardia en asuntos como los 
de violencia familiar, que son 
muy frecuentes en algunas 
localidades de dichas regiones.

Al igual que en Santiago, el 
magistrado presidente solicitó a 
los jueces una especial atención 
a los casos de violencia contra 
las mujeres y que en su caso 
emitan las órdenes de protección 
o medidas cautelares necesarias 
para garantizar la integridad 
física y psicológica de ellas.

Por su parte, tanto en 
Santiago como en Tecuala, 
la secretaria de Vinculación 
y Control Jurisdiccional del 
Consejo de la Judicatura, 
maestra Marlene Gómez López, 
dio a conocer estrategias para 
agilizar la resolución de asuntos 
penales del sistema tradicional 
y exhortó a los responsables 
de los juzgados a establecer 
y cumplir en equipo metas 
objetivas de avance en plazos 
determinados, el primero de 
los cuales sería diciembre del 
presente año. 

El magistrado Enríquez Soto 
y los integrantes de la Sala 
Penal del Tribunal Superior de 
Justicia retornaron por la tarde 
a la capital nayarita, donde este 
martes se efectuarán reuniones 
similares con jueces en Tepic 
y en San Pedro Lagunillas; 
en esta última localidad se 
concentrarán juzgadores de la 
región Centro Sur del estado.

"Qué lamentable que un 
ciudadano con un problema 
psicológico haya amenazado 
a nuestras familias que tienen 
paz y tranquilidad, pero la 
reflexión que hacemos es de 
que, en cinco años, o sea, 
estamos hablando de miles 
y miles de días, cerca de 8 
mil 500 días, en el Parque 

de la Loma nunca hubo nada 
de este tipo de violencia", 
resaltó el Gobernador.
Aseguró que se seguirán 
tomando las  med idas 
correspondientes para que los 
nayaritas sigan disfrutando de 
la paz social que tanto habían 
anhelado y que es un hecho 
en la actual administración.

En compañía de los 
magistrados Thoth Aldrin Lomelí 
Aguilar y José Alfredo Becerra 
Anzaldo, integrantes de la Sala 
Penal del Tribunal Superior, el 
presidente del Poder Judicial 
de Nayarit, magistrado Pedro 
Antonio Enríquez Soto, visitó 
este lunes los centros regionales 
de justicia penal de Santiago 
Ixcuintla y Tecuala a fin de 
revisar el funcionamiento del 
nuevo sistema acusatorio y oral.

En las mismas localidades, 
Enríquez Soto encabezó sendas 
reuniones con la asistencia de 
jueces de primera instancia 
de las regiones Costa y Norte 

del estado, incluyendo los 
jueces de oralidad penal, a 
fin de establecer una serie de 
estrategias para concluir a la 
brevedad posible los asuntos 

Además de  que 
elementos de la Guardia 
Civ i l  cont inuarán 
resguardando los 
diferentes accesos 
al  Nuevo Parque 
La Loma, se harán 
rondines al interior del 
mismo, con la intención 
de salvaguardar la 
seguridad de todos 
los nayaritas que 
v is i tan  e l  lugar, 
aseguró en entrevista 
el Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda.
E l  m a n d a t a r i o 
estatal señaló que 
el compromiso de 
su gobierno siempre 
ha sido la seguridad 
y conminó a los 
nayaritas a defender 
lo que se ha logrado 
con respecto a La 

paz social. "En la 
vida cotidiana, en la 
seguridad, no son 
los policías quienes 
hacen la seguridad, 
es la propia familia; 
quiere decir que, si 
seguimos unidos, 
nunca va a haber 
nada de problemas 
en Nayarit, porque los 
policías no son los que 
dan seguridad sino 
las mismas familias", 
afirmó.
El resguardo del Nuevo 
parque La Loma es una 
medida preventiva 
de seguridad, tras el 
abuso que sufrieron 
fam i l i as  po r  un 
individuo que los 
amenazó con un arma 
blanca el domingo 
pasado.

*Piden a jueces brindar a mujeres protección eficaz contra 
violencia frecuente en dichas zonas
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Con el objetivo de generar 
un crecimiento económico 
en San Blas, el Presidente 
Independ iente ,  H i la r io 
Ramírez Villanueva apoyará 
a jóvenes y adultos que 
quieran iniciar, crecer, o 
mejorar su negocio para que 

puedan ser acreedores a un 
financiamiento o recibir hasta 
80mil pesos a fondo perdido. 
"Quiero que nuestra gente 
cuente con las herramientas 
y apoyos necesarios para 
que puedan abrir o ampliar 
su negocio, que no tengan 

ningún inconveniente para 
poder emprender, mucho 
menos que el dinero sea un 
obstáculo" Expresó el Alcalde 
de San Blas.  
Éstos préstamos impulsarán 
a todo aquel que desee 
emprender,  a  demás 

Impulsará "El Amigo Layin" con 
créditos a la micro y pequeña empresa
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*Con créditos de hasta 80 mil pesos, emprendedores podrán iniciar su negocio y los ya establecidos podrán mejorarlo

VISOR NAYARITA
Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

LAS BANQUETAS, NEGOCIOS DE UNOS CUANTOS.

al erario municipal ni estatal. Los 
"suertudos beneficiarios" consideran 
a las banquetas como una extensión 
natural de sus negocios, tales son los 
casos de puestos de comida, de mariscos, 
hamburguesas, pollerías, tacos etc.  que 
violando las más elementales reglas de 
sanidad  han convertido en verdaderos 
restaurantes a sus ilegales negocios 
instalando sillas, mesas, y toldos con 
los que "aseguran" su permanencia 
y "propiedad" sobre estos espacios 
públicos, siendo el peatón el mayor de 
los perjudicados al ver obstaculizado su 
libre tránsito y por ende sus derechos 
más elementales. En otros de los casos 
dichos espacios son "apartados " con 
la complacencia de las autoridades con 
cajas y botes de pintura con los que 
agrandan sus espacios y convierten a 
las banquetas y calles en coto de su 
propiedad, violando los reglamentos de 
Tránsito y Vialidad.
Desafortunadamente se observa con 
desconcierto que en lugar de tomarse 

las medidas pertinentes para que 
disminuyan tales abusos, cada día 
proliferan estos negocios apareciendo 
nuevas "invasiones" en diferentes puntos 
de nuestra ciudad, por lo que al no 
darse las soluciones adecuadas para 
evitar su proliferación la gente común 
opina que  Los fiscales e inspectores 
son los directamente beneficiados con 
tan lucrativos negocios al ser ellos 
junto con sus superiores jerárquicos los 
responsables de aplicar los reglamentos 
ya que "a la sorda", otorgan permisos de 
forma unilateral, con lo que se agrava 
el delito de peculado, .
Hasta ahora no ha habido un percance 
de consecuencias funestas pero se da el 
caso y de eso podemos dar fe de que los 
beneficiarios, sintiéndose "propietarios" de 
las banquetas y de estos espacios públicos 
han agredido verbalmente a quienes 
"osan" enfrentárseles reclamándoles su 
arbitrario proceder y ven con marcado 
desdén al peatón que circulan por las 
áreas que presumen de su "propiedad". 

Ya es hora pues, de que se empiecen 
a recuperar las banquetas y demás 
espacios públicos y el respeto por el libre 
tránsito, es hora de que se devuelvan 
estos espacios públicos al pueblo, y que 
el peatón circule libremente por estas 
vías, libres de estos puestos y de sus 
"propietarios", que amasan cuantiosas 
fortunas al amparo de la ilegalidad. Al 
Tiempo.
Termómetro Político 
Empleados de diversas t iendas 
departamentales que laboran en horario 
tarde-noche de nuestra querida capital 
se quejan del horario del transporte 
público y de rutas como el Progreso 5 
y el Progreso 4, que a las 20:30 horas 
dejan de circular, cuando anteriormente 
lo hacían hasta las 21:45 horas, lo que 
les permitía llegar a sus hogares con 
tranquilidad y cuidar su exiguo salario. 
Ahora tienen que soportar la actitud 
altanera y soberbia de los conductores 
que les dicen " sólo llegó hasta tal lado", 
lo que los obliga a irse caminando o a 
tomar taxi lo que golpea su deteriorada 
economía y agravan su relación familiar, 
por tal motivo solicitan al Titular de la 
Dirección de Tránsito y Transporte de la 
entidad exhorte a los permisionarios para 
que como antaño adecuen los horarios 
a la salida de estos trabajadores.
Esperemos y  comentaremos. . . 
frago2009@hotmail.com

El artículo 5o. constitucional establece 
que "A ninguna persona podrá impedírsele 
que se dedique a la profesión, industria, 
comercio o trabajo que le acomode 
siendo lícitos, el ejercicio de esta libertad 
sólo podrá vedarse por determinación 
judicial, cuando se ataquen los derechos 
de terceros...", mencionó este precepto 
constitucional ante la comentarios que 
día a día escuchamos y recibimos 
de parte del ciudadano común y por 
el deprimente paisaje que presenta 
nuestra ciudad capital que sigue siendo 
asaltada y secuestrada por personas 
que se apropian en una forma por 
demás descarada con la complicidad 
de algunas autoridades de los espacios 
públicos, entre ellas el aprovechamiento 
ilícito de las banquetas. Por ahora, 
las banquetas se han convertido en 
auténticas "minas de oro", para estos 
"vivales" que aparentando estar en una 
posición económica precaria,  lucran con 
estos espacios obteniendo ganancias 
exorbitantes que ya la quisieran tener 
los comercios formales. El uso ilícito 
de las banquetas por "comerciantes" 
que ya no pueden llamarse ambulantes 
sino fijos, se debe a la impunidad con 
las que actúa y que según se comenta, 
coludidos con funcionarios quienes por 
el otorgamiento de dichos "permisos", 
ingresan a sus cuentas personales 
sumas que en obviedad no ingresan 

incrementar la productividad 
de las micro, pequeñas y 
medianas empresas, la 
competitividad regional y la 
reactivación económica del 
puerto, por lo que el alcalde del 
municipio menciona que "es 
necesario apoyar el esfuerzo 
de los jóvenes que contribuyen 
al desarrollo de la comunidad 

y que por lo general les falta 
acceso a créditos". 
Con acciones como éstas el 
"Amigo Layin" da su respaldo 
para que tanto jóvenes como 
adultos logren concretar 
algún proyecto o mejorar su 
negocio. Para que le vaya 
bien a todos y por un mejor 
San Blas. 
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Como Presidente de la Comisión 
de Agricultura y Ganadería del 
Senado de la República, Manuel 
Cota se reunió en San Blas 
con pescadores agricultores, 
comerciantes, prestadores 
de servicios, comisariados 
ejidales y líderes naturales de 
la región, para a escuchar sus 
demandas y dar soluciones. 
Ahí convocó a la unidad, y 
es que, dijo, “es esta la que 
impone las condiciones ante 
los comercializadores”.

En la reunión se encontraban 
pescadores que tenían más de 
20 años solicitando y luchando 
por tener un permiso, para de 
esa manera entrar a la legalidad 
y explotar las riquezas marinas 
del estado; fue a través de las 
gestiones del senador, que 
lograron la documentación 
que les permitirá concretar 
dichos objetivos.
Refiriéndose a ellos Manuel 
Cota externó: “qué satisfacción 
más grande es escuchar 

a hombres con sus manos 
rugosas, fuertes, pero a veces 
con espíritu triste porqué no 
podían lograr los permisos 
para poder obtener legalmente 
una oportunidad en la pesca; 
que les llevara  el beneficio, 
los alimentos del sustento 
cotidiano”. 
Cabe destacar que en México, 
la captura de camarón de pesca 
en todas sus especies es una 
de las actividades pesqueras 
de mayor importancia en 

términos de volumen 
y empleos generados. 
Es de mencionar 
que se espera una 
captura cercana a 
las 4 mil toneladas de 
camarón para la actual 
temporada y que esto 
detone las economías 
de la región.
Diesel agrícola a bajo 
costo para productores 
del campo
Las reglas de operación 
del PROAGRO que 
tiene SAGARPA y 
la entrada al padrón 
para el diesel agrícola 
son temas que le 

Será la unidad de la gente la que siga 
imponiendo condiciones: Manuel Cota

Gobierno del Cambio continúa 
encontrando talentos deportivos

encomendaron los productores 
de cada uno de los ejidos 
de San Blas, al también 
presidente de la Confederación 
Nacional Campesina, Manuel 
Cota; solicitaron reglas más 
accesibles y que permita 
a los productores básicos 
lograr fortalecer las cadenas 
productivas. 
“Cuenten con nosotros, 
indudablemente que lo que 
debemos tener es mayor 
comunicación. Hoy vengo a 
levantar estas demandas y 
junto con ustedes, resolver esta 
problemática que es uno de 
los temas centrales”, añadió.

Los energéticos como el 
diesel constituyen insumos 
fundamentales para las 
labores productivas del sector 
agropecuario; utilizado en 
los propios tractores, en la 
maquinaria que sirve para 
la preparación de suelo, 
fertilizantes, corte o picado 
de forrajes, transporte de 
granos, entre otros, de ahí la 
importancia de que el Gobierno 
Federal lo tenga hasta un 40 
por ciento abajo del costo 
del mercado, para apoyar la 
economía de los productores 
de México, concluyó, Manuel 
Cota.

*Al menos 1,100 niñas y niños 
de 10 centros escolares han 
participado en las visorias 
dirigidas por entrenadores
*Se trabaja con miras a la 

preparación infantil deportiva 
para la Olimpiada Nacional de 

cada año

desarrolla en junio de cada año, dijo 
Hermosillo González, quien agregó 
que se lleva un avance del 90 por 
ciento con 10 escuelas visitadas, 
de donde mil cien menores han 
participado en las visorias dirigidas 
por los entrenadores y se han 
invitado a los centros municipales 
a 200 infantes para ser preparados 
deportivamente.
Levantamiento de pesas, béisbol, 
atletismo, fútbol, boxeo, frontenis 
y volibol de sala y de playa, son 
algunas de las disciplinas donde 

Tepic, Nayarit.- Con la finalidad de 
formar mejores ciudadanos y encontrar 
a grandes deportistas nayaritas, el 
Gobierno del Cambio sigue buscando 
talentos en escuelas primarias y 
secundarias del municipio.
El director del Instituto Municipal para 
la Cultura Física y Deporte (Imcufid), 
Ricardo Hermosillo González comentó 
que en esta administración se tiene 
clara la visión de detectar talentos 
deportivos en la niñez tepicense.
“Es un programa que implementamos 
en esta administración, está 
conformado por un equipo de 
trabajadores que mantienen contacto 
con directores de las escuelas 
primarias y secundarias, con el fin 
de detectar a niños con talentos 
deportivos, a los que invitamos a 
asistir a los centros de desarrollo 
deportivo para que practiquen alguna 
disciplina”, explicó el funcionario.
Los talentos infantiles son preparados 
para el deporte de competencia, con 
miras a la olimpiada nacional que se 

infantes e instructores trabajan 
arduamente en los Centros de 
Desarrollo Deportivo como la 
alberca semiolímpica en el Parque 
Metropolitano, Unidad Deportiva 
Santa Teresita, la Unidad Deportiva 
Morelos y en las instalaciones de la 
Universidad Autónoma de Nayarit, 
apuntó el funcionario municipal.
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Espadazo municipal
Por: Mario Luna

EN EL NORTE LA OPOSICIÓN UNIDA 
EN TORNO AL DOCTOR SAULO 
LORA.- pese a que siempre se ha 
manejado como una persona con 
visión ciudadana, el PRD, le ha dado 
su total confianza al galeno, quien le 
ha dado muy buenos resultados, al 
grado de que se puede afirmar que 
desde su llegada a este partido de 
izquierda, cuando llegando, llegando 
fue candidato ciudadano y ganó la 
presidencia municipal de Acaponeta 
por este partido del sol Azteca, desde 
ese momento ha conservado su 
liderazgo natural, al grado de que 
a la fecha sigue siendo el mejor 
cuadro de la oposición en la zona 
norte del estado y particularmente 
en el municipio de Acaponeta, 
donde nada más se mueve y la 
gente le pregunta si va a participar 
en estos comicios, por lo que es un 
hecho que en este proceso él pueda 
abanderar el proyecto de la alianza 
opositora, ya sea para presidente 
municipal o para diputado local, 
porque, para enfrentar al PRI, hay 
que hacerlo con una persona no 
solo identificada sino con carisma, 
trayectoria y de la confianza de la 
gente e indudablemente que estos 
requisitos el doctor SAULO LORA 
AGUILAR.
Los tiene al grado de que en ningún 
momento, ha dejado de continuar 
haciendo labor social en beneficio de 
la gente, ya que es de todos sabidos, 
que hace sus recorridos permanentes 
por el municipio, no para saber de 
los problemas que se tienen, como 
lo hacen los actuales “calientes” que 
pretenden ser los abanderados por 
sus respectivos partidos políticos, 
que hasta vergüenza dan, que 
digan que recorren el estado, para 
saber de la problemática que se 
tiene, lo que habla que como no les 
interesaba antes esos problemas de 
la ciudadanía, sencillamente ni se 
preocupaban por ellos, pero ahora 
que quieren ser los candidatos 
aparentemente dicen que quieren 
saber de  los problemas, por ello, 
esa es una de las grandes ventajas 
que tiene SAULO, que no anda en 
busca de esos problemas porque 

ya sabe cuáles son y además sabe 
cómo resolverlos, sus recorridos que 
hace es para dar atención médica 
gratuita a la gente que lo requiera, 
y no lo hace en estos tiempos de 
efe3rvescencia electoral, sino que 
siempre lo ha hecho, pero bueno, 
decíamos que para enfrentar al PRI 
hay que mandar un candidato con 
presencia, y no porque el abanderado 
del PRI, tenga presencia, porque 
si hablamos de los que ahorita 
andan queriendo ser candidatos a la 
presidencia municipal de Acaponeta, 
ninguno de ellos tiene la presencia, 
pero además, lo que tienen es 
el repudio de todo el municipio, 
podremos citar por ejemplo al actual 
diputado local, MARTÍN GONZÁLEZ 
COSÍO, a quien los acaponetenses 
lo repudian por inepto, a CARLOS 
LÓPEZ DADO, quien es secretario 
del Trabajo, es otro de los que andan 
queriendo, pero también tienen a 
todo el pueblo de Acaponeta unido 
en torno a él, pero en su contra, el 
PRI, no avasalla por sus abanderados 
sino por los recursos que el gobierno 
le inyecta, por la estructura de 
Estado que le imprimen, por ello, 
la oposición deberá de estar muy 
alerta, lo que si es un hecho es que 
SAULO, pudiera ir en mancuerna con 
otro personaje, él para diputado y el 
otro para alcalde o viceversa, entre 
estos no se deje de atender que 
pudieran ser hasta del mismo PRI, 
aquellos que tienen trabajo, que en 
cada proceso electoral se meten a 
trabajar de lleno y en tiempos flacos 
también le invierten tiempo al partido 
pero que desgraciadamente han sido 
olvidados, ignorados y sacrificados 
por otros que no tienen ni siquiera 
la mínima capacidad para dirigir a 
un municipio, como ha sido el caso 
del actual presidente municipal 
MALAQUÍAS, que su único adorno, 
ha sido ser pariente de la senadora 
MARGARITA FLORES, así que ya 
se imaginarán lo inútil que salieron 
ambos, pero eso si con grandes 
ambición de seguir en el poder para 
enriquecerse sin hacer nada en 
beneficio del pueblo o de quienes 
le dieron la confianza.
 LUZ AMALIA BARRÓN Y SU 
OBSESIÓN DE SER DIPUTADA 
AHORA.- ya iniciaron a sacar la 
cabeza para asolearse en estos 
tiempos electorales la “chiquillada” 
que quiere estar en el congreso 
local, y por ello, nuestra amiga, ya 
empezó a salir a darse airecitos de 
pueblo, con programas sociales 
como la entrega de lentes gratuitos 

en las colonias que conforman su 
distrito electoral, hay que saber 
ahora de donde están saliendo esos 
programas, porque lo que sabemos 
de ella es que lo que le gusta y le 
sale bien, es andarse maquillando y 
vendiendo sus cremas restiradoras 
de Mary Clare, por lo pronto ya 
vemos de que corral y de que fiero 
estarán herradas estas chiquillas que 
quieren ser diputadas, tendremos un 
congreso de chiquillas alérgicas al 
sol y al polvo y que cuando salen 
es porque así se los ordenan para 
que la gente las y los conozcan, ah, 
y lo que nos falta ver.
ABEL ISIORDIA AQUINO.- quien 
es un político al que le tienen gran 
estima y confianza en el municipio 
de Xalisco, asegura que ya empezó 
la guerra de las encuestas caseras 
y de escritorio imaginativo, no solo 
en su municipio, ni en Tepic, sino 
en todos los municipios del estado, 
asegura que la ilusión y la pérdida 
de la realidad de quienes aceptan 
los resultados de estas encuestas 
imaginarias, es por la obsesión de 
querer ser lo que han soñado de 
manera obsesiva, ya sean gobernador, 
presidentes municipales, diputados 
y cualquier otro puesto de elección 
popular, creen que con ese tipo de 
encuestas caseras y de escritorio, 
se ganan las contiendas, y que esos 
resultados dan por muerto el trabajo 
que se debe de hacer en beneficio 
del pueblo durante todo el tiempo y 
no solo salir en tiempos electorales, 
lo primero que deben de comprender 
es que el trabajo en estos tiempos es 
lo que garantiza que se pueda triunfar 
en las urnas, este tipo de encuestas, 
ni asustan ni disuaden a quienes traen 
trabajo permanente  y que aspiran a 

competir en esta contienda electoral 
del 2017, por ello, la exigencia de 
ABEL ISIORDIA, es que salgan a 
la calle a resolver los problemas y 
si de verdad quieren saber cómo 
andan en las preferencias, hagan 
encuestas reales con una muestra 
significativa, aunque reconoce que 
las casas encuestadoras ya no 
tienen la credibilidad absoluta en 
sus resultados, porque se ha visto 
que los resultados ganadores son 
para quienes pagan dicha encuesta 
y para ello hasta nos relató que en el 
2011 un amigo suyo del que omitió 
su nombre pero que es de Xalisco, 
mandó hacer una encuesta con la 
encuestadora Arco Iris con sede 
en Guadalajara, Jalisco, para ver 
como andaba en las preferencias 
electorales, y para ello les pagó 300 
mil pesos, pese a que se conocía 
que solo tenía un escaso 3 por ciento 
de las preferencias en la aceptación, 
pues en los resultados de dicha 
encuesta él salió triunfador y con un 
margen inalcanzable, es decir esas 
encuestadoras hacen lo que quieren 
sentir y con ello hasta confunden a 
la población, así que aquellos que 
quieran participar en esta contienda 
que muestren trabajo permanente 
y en beneficio del pueblo porque 
muchos tienen mucho trabajo pero 
en perjuicio del pueblo y ahí está la 
diferencia.
ESPADAZO.- se lo llevan nada 
menos que aquellas diputadas que 
confundieron el Congreso local, 
y sobre todo la sala de sesiones 
“Benito Juárez” en un casino para 
fiestas, confundiendo el estrado 
mismo en la mesa de regalos y 
quizás de baile para conmemorar un 
Baby Shower a una diputada, aquí 
hay que ver quien fue la de la idea 
y quien dio la autorización, porque 
al rato el patio central del congreso 
lo agarrarán como pista de baile o 
para borracheras si lo pide ARTURO 
ELENES.
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Por: Alberto Martínez Sánchez

CERTEZA 
POLÍTICA

Manuel Cota, Resuelva Problemas 
de la Gente de San Blas.

Público y Académico Universitario, 
además de autor de varias obras sobre 
el Derecho y que ahora escribe el Libro 
“El Deber Legislativo”, sostiene que 
el Babyshower que se le hizo a una 
legisladora en una de las salas de 
sesiones del Congreso del Estado, se 
le está dando una importancia inusitada 
que no la tiene y que no perjudica al 
Poder Legislativo en nada. “Que le 
pasa al edificio nada, que le pasa a la 
institución, absolutamente nada, grave 
hubiera sido que se hubiera hecho este 
evento en forma simultánea a una sesión 
de los diputados locales”, explica el 
doctor en Derecho, Bejar Fonseca. Este 
hecho es parte del folklore mexicano 
de magnificar cosas sin importancia y 
que nos tiene a ti y a mí, aquí hablando 
del tema. Precisa que en el país hay 
situaciones importantes que ver, si 
hay problemas serios en el estado, a 
los que no se les da importancia y que 
no se atienden por estar perdiendo el 
tiempo en otros temas menores. De 
paso el doctor en Derecho, José Luis 
Bejar Fonseca, llama a los diputados 
a revisar la legislación en materia de 
usura, misma que está incompleta y 
agrega, “no existe el delito de usura 
en los términos que está establecido 
en el código penal porque dice que 
lo comete aquel que cobre una tasa 
de interés mayor al CPP, esto es al 
Costo Porcentual Promedio y la figura 
del CPP que se usaba hace muchos 
años, ha desaparecido del Sistema 
Financiero”, el también catedrático de 
la Unidad Académica de Derecho de 
la UAN. Bejar Fonseca les explica a 
los legisladores que ahora hay otros 
tipos de medir las tasas de interés, 
pero no se va a reflejar esto, aunque 
cambies el código penal, porque 
el CPP ya no existe. Concluye el 
Notario, José Luis Bejar diciendo que 
legislar sobre la Usura es mucho más 
importante para la sociedad, sobre 
todo para aquellas personas que no 

tienen acceso a bancos y que tienen 
que dejar en prenda algunos objetos 
valiosos en casas de empeño para 
que les puedan prestar dinero o caer 
en manos de los usureros que quieren 
cobrar hasta el 10 por ciento o más 
por mes. Ratifica el doctor en Derecho 
que revisar de fondo a la Constitución 
es mucho más importante que realizar 
una fiesta sana, que no daño a nadie 
y que es el anunció de ser madre.
El Empleo Debe Ser Una Bandera 

Económica y No Política
El Empleo en todos los países y Estados 
es motor de la economía. Tuvimos a 
Felipe Calderón Hinojosa que en su 
campaña uso el lema "Voy a Ser el 
Presidente del Empleo" prometiendo 
millones de empleos y fracaso cada 
año al no cumplir la suma prometida. 
Para el caso Nayarit que basa su 
economía en el sector primario, es 
decir el campo. Se suman los servicios, 
el comercio y la burocracia. A nuestra 
entidad le faltan industrias, empresas 
de gran calado con empleos bien 
pagados. Todavía recuerdo que en 
los tiempos del Cambio vino a Nayarit 
El Grupo Modelo con la intención de 
instalar una Cervecería y mejor se fue 
al no arreglarse con el diezmo y otros 
porcentajes con la autoridad estatal. 
Mejor vayamos los Nayaritas en la 
Unidad promoviendo a nuestra tierra y 
hacerla más atractiva para la inversión 
industrial. Crear altas expectativas y 
no cumplirlas caes en el desencanto 
y la sociedad termina por reprobarte. 
Lo estamos viendo en la nueva era 
del Cambio.
Elisa Carrillo La Prima Ballerina 

Negó a su Tierra Nayarit en la 
Hora Nacional.

Emocionado como siempre me sucede 
cuando veo o escucho brillar a un 
nayarita a nivel nacional e internacional 
transitaba por la noche, sintonice la 
hora nacional en el espacio que se 
transmite a todas las estaciones de 

Manuel Cota Jiménez Dirigente Nacional 
de la CNC, se reunió con pescadores 
agricultores, comerciantes, prestadores 
de servicios, Comisariados Ejidales 
y líderes naturales de San Blas a 
escuchar sus demandas y dar soluciones 
como ya lo había hecho al entregar 
permisos a pescadores de la zona de 
los principales municipios con actividad 
de pesca de camarón y otras especies 
de escama de Rosamorada, Tecuala, 
Acaponeta, Santiago Ixcuintla, Tuxpan, 
y fue precisamente en San Blas donde 
convocó a “La unidad de la gente, porque  
es la que impone las condiciones ante 
los comercializadores”. En la reunión 
se encontraban pescadores que tenían 
más de 20 años solicitando y luchando 
por tener un permiso, y de esa manera 
entrar a la legalidad y explotar las 
riquezas marinas del estado, “Qué 
satisfacción más grande es escuchar 
a hombres con sus manos rugosas, 
fuertes, pero a veces con espíritu triste 
por qué no podían lograr los permisos 
para poder obtener legalmente una 
oportunidad en la pesca; que les 
llevara  el beneficio, los alimentos del 
sustento cotidiano” , dijo el líder de 
los Campesinos de México 
En México la captura de camarón 
de pesca en todas sus especies es 
una de las actividades pesqueras 
de mayor importancia en términos 
de volumen y empleos generados. 
Es de mencionar que se espera una 
captura cercana a las 4 mil toneladas 
de camarón para la actual temporada 
y que esto detone las economías de 
la región. Diesel Agrícola a bajo costo 
para Productores del Campo Las 
reglas de operación del PROAGRO 
que tiene SAGARPA y la entrada al 
padrón para el diesel agrícola son 
temas que le encomendaron a Manuel 
Cota Jiménez, los productores de cada 
uno de los ejidos de San Blas; reglas 
más accesibles y que permitan a los 
productores básicos lograr fortalecer 
las cadenas productivas.  “Cuenten 
con nosotros, indudablemente que 
lo que tenemos que tener es mayor 
comunicación. Hoy vengo a levantar 
estas demandas y juntos con ustedes, 
resolver mucho de la problemática 
que es uno de los temas centrales”, 
añadió. Los energéticos como el diésel 
constituyen insumos fundamentales 
para las labores productivas del 
sector agropecuario; utilizado en los 
propios tractores, en la maquinaria 
que sirve para la preparación de 
suelo, fertilizantes, corte o picado de 
forrajes, transporte de granos, entre 
otros, de ahí la importancia de que 
el Gobierno Federal lo tenga hasta 
un 40 por ciento a bajo del costo del 
mercado, para apoyar la economía de 
los productores de México, concluyó 
el líder Nacional de la CNC, Manuel 
Cota Jiménez. 

En Nada Perjudica al Poder 
Legislativo la Fiesta del 

Babyshower: Bejar.
José Luis Bejar Fonseca, Notario 

radio de todo el país. El conductor 
entrevistaba a la prima ballerina 
internacional, Elisa Carrillo de origen 
Nayarita concretamente de Santa 
María del Oro y al preguntarle qué 
región de México o Estado le gustaba 
más, empezó diciendo que la Riviera 
Maya, Oaxaca, Quintana Roo, que 
todo México es bello y que cada rincón 
tiene lo suyo y terminó diciendo que 
se quedaba con la Riviera Maya. Más 
adelante el conductor le preguntó qué 
platillos mexicanos le gustaban, dijo 
que los tlacoyos y todo eso que se 
hace de maíz azul, quesadillas, entre 
otros. Que esos gustos se los podía 
dar solo que tenía que duplicar el 
ejercicio porque el baile requiere mucha 
disciplina. Como se observa la prima 
ballerina Elisa Carrillo, negó a Nayarit, 
no le gusta, ni siquiera lo mencionó 
y tampoco le gustan los platillos de 
nuestra tierra. Qué decepción me dije, 
Elisa Carrillo, olvido ya su origen. Qué 
dirá su Padre que la presume con 
tanto orgullo cuando anda por Nayarit.
Manuel Cota Impulsor de Nuevos 

Valores.
Pepe Armenta funcionario con 
experiencia en el Gobierno Federal, 
Estatal y Municipal. Joven que siempre 
ha demostrado capacidad, resultados, 
honestidad y confianza. Un buen cuadro 
del equipo del Senador Manuel Cota. 
Un buen talento para la operación 
política y sin duda para el municipio 
de Bahía de Banderas. Vamos con 
todo al 2017.

Certeza Política.
Para cerrar tenemos la opinión de 
nuestro experto en Finanzas, el Dr. 
Abel Ortiz Prado quien nos dice 
que: El índice de Competitividad 
Urbana, es un indicador bianual 
desarrollado por el Instituto Mexicano 
para la Competitividad que mide la 
capacidad para atraer y retener talento 
e inversiones en las 74 ciudades más 
importantes del país. En su edición 
2016 dada a conocer este pasado 
miércoles se concluye que hay avances 
en temas como seguridad, vivienda e 
innovación, mientras que se registra 
estancamiento en desarrollo urbano 
y mejor aún, retrocediendo en otros 
tales como contaminación del agua y 
libertad de expresión. Suerte a todos y 
decirles que de acuerdo al dato siempre 
exacto de mi colega Álvaro Alatorre 
García se reporta en Nayarit el primer 
caso de zika en una mujer embarazada, 
según reporta el Boletín Epidemiológico 
de la Secretaría de Salud. Ya suman 
5 casos en el estado en lo que va 
del 2016. Son todas mujeres las 
afectadas. Para opiniones y sugerencias 
llamar al 311-246-01-16 o al email 
albertomartinezsanchez512@gmail.
com o en mis espacios de Facebook 
como son Alberto Martínez Sánchez 
o Tico Martínez, que son mis cuentas 
personales y en mis Fans Page que 
son Certeza Política, TepicNayarOfertas 
y Alberto Tico Martínez. Quedo a sus 
órdenes y gracias por leerme, comentar 
y compartir mis noticias. 
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Como era de esperarse
El Maratón de Ciclismo 

Tuxpan 2016 resultó 
ser un éxito rotundo

Por Juan Bustos 
Tuxpan, Nayarit.- Cientos de 
ciclistas se dieron cita en la 
báscula vieja del ejido de Peñas, 
para ser partícipes de este 
magno evento que sin duda 
causó gran expectación entre 
los asistentes a este evento 
deportivo. Fue así entonces 
que en punto de las 7:00 am 
se abrieron las inscripciones 
para los participantes de las 
distintas categorías, entre las 
que resaltan las de infantil en 
sus diferentes sub categorías, 
la Juvenil tanto varonil como 
femenil, así como también la 
de novatos, elite, intermedios, 
máster y sumo. 
Al evento asistieron equipos 
de distintas partes del estado, 
así como también de diferentes 
partes de la república: Culiacán, 
Mazatlán, Escuinapa, Ruiz, 
San Blas, Tepic, Compostela, 
Guadalajara y por supuesto 
los anfitriones Club Ciclismo 

Tuxpan. 
La competencia inició con las 
carreras de los pequeñitos, 
las cuales fueron 5 frenéticas 
y emocionantes rodadas por 
parte de los chiquitines, quienes 
con mucho ímpetu mostraron 
su valor y su amor por este 
bonito deporte.
Posteriormente se llevaron 
a cabo las carreras de las 
categorías restantes. Al concluir, 
los asistentes y participantes 
se dirigieron al ya conocido 
Club de Leones, donde se les 
brindó una comida por parte 
del gobierno municipal que 
encabeza el Salvador Saldaña 
Barrera y donde posteriormente 
se llevó a cabo la ceremonia de 
premiación a los primeros lugares 
de cada categoría y una rifa de 
accesorios para bicicleta y la 
flamante bicicleta profesional 
de la marca Trek rodado 29", 
“la cual fue patrocinada por el 
señor Álvaro Estrada propietario 

de Farmacias SUFACEN, a quien 
agradecemos por siempre brindar 
su apoyo y ser partícipe de los 
distintos eventos deportivos que 
ésta administración realiza”. 
Cabe mencionar que la bicicleta 
se la ganó un joven integrante del 
equipo Walicoshis de Escuinapa, 
Sinaloa.
El edil Saldaña Barrera agradeció 
a todos los asistentes por 
haber participado en tan exitoso 
evento. Asimismo, mencionó 
la importancia de realizar 
actividades físicas, así como 
lo es el ciclismo, en este caso 
de montaña. Una vez más, 
agradeció a los asistentes no 
sin antes mencionarles que “en 
un futuro, Nuestro Tuxpan los 
espera con los brazos abiertos 
en lo que será la 3ra. Edición 
del Maratón de Ciclismo Tuxpan 
2016”.
Enhorabuena y  muchas 
fe l ic idades a  todos los 
participantes, así como también 
al gobierno municipal, que 
preside el Salvador Saldaña 
Barrera. A su equipo de trabajo, 
quienes sin duda trabajaron 
coordinadamente con el Club 
Ciclismo Tuxpan y que hicieron de 
éste evento una fiesta deportiva; 
donde sin duda alguna se logró el 
principal objetivo, el cual siempre 
fué el de además de realizar 
ejercicio y activarse físicamente, 
generar una convivencia familiar 
y armoniosa, disfrutando de un 
día soleado, lleno de adrenalina, 
algarabía, emociones y de bellos 
paisajes que la naturaleza regaló 
a Nuestro Tuxpan.
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Por: Julieta Villanueva
Tuxpan, Nayari t . -  Este 
pasado domingo la fundación 
para las causas sociales 
y humanitarias A.C., que 
preside el conocido Químico 
Tuxpense Ernesto Darinel 
Mendoza Covarrubias, dio 
inicio con gran éxito en la 
localidad de Palma Grande 
con las jornadas gratuitas 

de salud que ya habían sido 
programadas con anticipación 
en benéfico de la ciudadanía. 
Estas jornadas médicas se 
estarán extendiendo en todos 
los ejidos, barrios colonias, 
demarcaciones políticas de 
este municipio y contarán 
con: consultas médicas, 
análisis clínicos, apoyo de 
medicamentos, cortes de 

cabello y asesorías jurídicas 
totalmente gratuitas. 
Las jornadas correrán 
a cargo de la fundación 
para las causas sociales 
y humanitarias Asociación 
Civil, la cual con recursos 
propios tanto económicos 
como humanos recorrerán 
todos los rincones ¡¡Para 
que a ti te vaya bien, y a tu 

*Jornadas gratuitas de Salud Médica
*En  dichas jornadas, la ciudadanía contará con: consultas 
médicas, análisis clínicos, apoyo de medicamentos, cortes 

de cabello y asesorías jurídicas totalmente gratuitas. 

familia también!! 
El Presidente de esta loable 
fundación Ernesto Darinel 
Mendoza Covarrub ias , 
en coordinación con su 
profes ional  equipo de 
colaboradores, invita a la 
población en general a estar 
muy al pendiente de las 
publicaciones que se estarán 
haciendo en los diversos 
medios de comunicación de 

la prensa escrita, radio por 
internet www.lagrandeenred.
com y redes sociales de 
internet, donde se estarán 
dando a conocer los días y 
horas en las que se habrán de 
llevar a cabo dichas jornadas 
medicas que seguramente 
habrán de beneficiar a cientos 
de familias de este municipio. 
Enhorabuena y hasta la 
próxima. 



15Martes 13 de 
Septiembre de 2016

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
El empresario y solido 
aspirante a regidor 
por la demarcación 
“uno”, el ingeniero 
Marcel ino Ibarra 
Ponce asegura que 
“en los próximos 
comicios electorales 
al PRI se lo va a 
cargar el payaso, 
no hay que perder 
de vista al PT, si 
revisamos números 
vemos que es la 
segunda fuerza en 
este municipio con 
posibilidades de derrotar al 
tricolor.
Quienes saben de estos 
asuntos conocen la fuerza del 
PT, quien tiene posibilidades 
de llegar a ser la primera 
fuerza en el municipio porque 
tiene  políticos atractivos, 
pero sobre todo confiables 
para el electorado”, y pone 
como referencia a la regidora 
Marisol Sánchez, quien le 
invierte tiempo y esfuerzo al 

trabajo social en la ciudad.
Por últ imo el ingeniero 
Marcelino Ibarra Ponce, 
señaló que “el 2016 no ha sido 
un año ordenado y estable 
en lo social y económico, lo 
peor es que la tormenta no 
pasado, no hay recuperación 
en ningún rubro, habrá más 
desafíos  que vendrán a 
afectar a los que menos 
tienen, es por eso que la 
gente a puesto atención en 
la actividad de la izquierda”. 
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“Leoba” el  líder humilde y eficiente 
con visión de conjunto de problemas

Cierre de calles 
“ahorcan” a comerciantes

Ex regidora panista se 
suma al proyecto de Layín

Por Jolumeca
 Ixtlán del Río, Nayarit.- A 
menudo para representar 
el carácter de un buen líder 
político de alto perfil se utiliza 
la imagen de un tiburón 
insensible, decidido, cruel, 

sanguinario, con una hilera 
de dientes para despedazar 
a sus víctimas, así son los 
lideres priistas y panistas 
en este municipio, no son 
humildes y tienen la cabeza 
llena de nubes, crueles e 

insensibles.
Sin embargo el Liderazgo de 
Leoba, Barragán Pedro, un 
líder natural que ha hecho 
a un lado la arrogancia, la 
presunción y la atención 
desmesurada hacia su 
persona, ajeno a la atención 
narcisista, es decir no está 
obsesionado con la apariencia 
egotista y siempre se preocupa 
de quien tiene la razón con 
la humildad de lo que es 
correcto sin un concepto 
religioso.
El hecho es que Leobardo 
Barragán Pedro, t iene 
buena visión de conjunto 
de los problemas tomando 
decisiones con jerarquía, 
sin apartarse del mundo con 
una conciencia profunda 
de reconocer sus errores y 
deficiencias ante la apertura 
de nueva ideas y proyectos 
con la capacidad de apreciar 
la contribución de los demás, 
un líder humilde que no solo 
es apreciado es un buen 
ejemplo de un liderazgo eficaz. 

Por Jorge Mendivil 
“Ligas”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Según 
empresarios y comerciantes 
establecidos en esta cabecera 
municipal aseguran que 
derivado de las constantes 
aberturas de calles en lo 
que va del mes las ventas 
bajaron a niveles peligrosos, 
incluso algunos están a punto 
de bajar definitivamente sus 
cortinas, varios locales de 
telefonía celular, zapaterías y 
varios negocios empezaron a 
tener problemas financieros.
Señalan que en reuniones con 
autoridades las autoridades 
competentes han tratado de 
explicar que este fenómeno 
afecta sus f inanzas y 
empiezan a sentir el embate 

de la crisis económica, 
por no hacer caso a sus 
demandas sociales  aumenta 
sus preocupaciones, porque 
dicen que lo que propicia el 
desempleo  es delincuencia, 
si no hay ventas no van poder 
pagar sus deudas.
Por último puntualizaron los 
inconformes que necesitan 
tener ventas para salir avente 
de compromisos adquiridos 
con anterioridad ya que 
no existen programas de 
financiamiento con tasa 
cero para comerciantes, 
aun no se  absorben los 
golpes originados por el alza 
gasolinera, los cierres de 
calles indican se han vuelto 
una preocupación constante 
para el comerciante.  

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Duro 
golpe recibe el PAN local, 
después de que ex regidora 
panista Paula Pulida Estrada 
anunciara que se suma 
al proyecto del candidato 
independ ien te  H i la r io 
Ramírez Villanueva para 
la gubernatura del estado 
de Nayarit, Paula Pulido 
confirmó su afinidad hacia 
el proyecto del candidato 
independiente.
Paula Pulido, después de 
su expulsión del PAN sigue 
sin incorporarse a ningún 
partido local, parece que la 
idea de pertenecer a partidos 
políticos no le interesa, solo 

manifiesta su decisión de 
apoyar el proyecto de Layín 
por el gran trabajo que viene 
realizando en equipo, por 
otra parte la ex regidora   
declara que el PAN se está 
sólido.
Cabe resaltar que los 
segu idores  de  Pau la 
Pulido Estrada, también 
se sumarán al proyecto 
de Layin, lo que podría 
concretarse en las próximas 
horas y seguirán invitando a 
personas a sumarse a este 
proyecto para solucionar 
los problemas del estado, 
se siguen reprochando la 
incongruencia en el actuar del 
comité directivo municipal. 

El 2016 ha sido un año 
turbulento para todos 

en lo económico y social
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Se llevó a cabo la reforestación 
del Palapar de Tuxpan 2016

Reforestación

Redacción Tuxpan
Tuxpan, Nayarit.- Con la 
participación del Contador 
Rubén Muro Quintero, 
Secretario del Ayuntamiento 
en representación del Alcalde 
de Tuxpan Salvador Saldaña 
Barrera; del presidente del 
Comisariado Ejidal, Efrén 
Nieves Mora; de la Licenciada 
Martha Fonseca, Presidenta 
de la Asociación Civil Mujeres 
Unidas por Tuxpan; del 
Presidente del Comité de 
reforestación y preservación 
del Palapar, Javier De Dios 
Verdín; del C. Jesús Martin 
Peña, en representación 
del titular de la CONAFOR; 
de Edgar Eduardo Ríos 
López,  en representación 
del titular de la PROFEPA; 
de Oscar Rosas Aceves, en 
representación del titular 
de la CONANP; del Médico 
Veterinario Oscar Pérez 

Quiroz, titular de SAGARPA 
en el municipio de Tuxpan; 
del Profesor Ignacio amparo 
Brambila, Director Municipal 
de Desarrollo Rural; de los 
alumnos de las escuelas 
preparatoria número 5 de 
Tuxpan, primarias Lázaro 
Cárdenas, 20 de noviembre,  
Juan de Asbaje, Cecyten 

número 10 y CEBETA de San 
Vicente, se llevaron a cabo 
este pasado fin de semana 
los trabajos de reforestación 
del Palapar de Tuxpan 2016. 
Se espera que en este 
temporal de lluvias, se realicen 
los trabajos de reforestación 
de las especies de: Amapa, 
Cedro y Guamúchil, en por 
lo menos el 60% de las 800 
hectáreas de las más 2 mil 
hectáreas que anteriormente 
eran de Palapar, mismas que 
fueron disminuyendo por 
la tala inmoderada y por la 
falta de interés de nuestras 
autoridades por preservarla. 
Afortunadamente el Palapar 
de Tuxpan es hoy en día una 
reserva natural protegida 
por el gobierno federal, que 
castigará con cárcel a todo 

aquel que se le sorprenda 
talando árboles, cortando 
cogollos y practicando la 
caza furtiva dentro de esta 
reserva ecológica, donde 
el principal depredador 
son los semovientes que 
cont inúan soltando los 
irresponsables ganaderos de 
la localidad, (lo cual son más 
que chingaderas) pues esta 
reserva natural es de todos al 
igual que la responsabilidad 
de preservarlo para las futuras 
generaciones. 
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Malaquías Aguiar Flores y su 
equipo de colaboradores han 
realizado ya levantamientos 
topográf icos,  completado 
estudios geológicos para 
integrar un expediente técnico 
para la construcción de nuevas 
fuentes de captación de agua, 
o pozos profundos, que vengan 
a solucionar la vulnerabilidad 
que hoy tienen las fuentes 
activas y que año tras año, con 
las crecientes del río, originan 
problemas como que el que se 
ha presentado. Paralelamente 
el primer edil, ha comenzado a 
gestionar ante instancias como 
la Comisión Estatal del Agua y 
la Comisión Nacional del Agua, 
para conseguir el recurso y 
aplicarlo a lo anterior a mediano 
plazo. (DCSM)
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caponetaa
llenando a toda su capacidad 
por medio de las bombas de 
tres pozos diferentes, cargando 
el más grande de ellos y que 
surte a la zona sur o centro de 
la ciudad, mismo que también, 
pasa parte de su carga al tanque 
chico y que lleva el vital líquido 
a la zona norte, al otro lado de 
la vía.
Informa el Ing. Soto, que el 
agua se suelta a las cinco 
de la mañana y desde que 
se renovó el servicio, no han 
tenido necesidad de cerrar las 
válvulas para racionar, lo que 
ha permitido que la red de agua 
potable se mantenga llena, lo 
que ayuda a sostener una buena 
presión en las llaves. Es por 
eso que se decidió suspender 
el reparto de agua en pipas, 
que durante la crisis estuvieron 
echando viajes uno tras otro, 
hasta completar 170 pipas, lo 
que habla que se dejaron en 
casas, viviendas, escuelas y 
comercios un aproximado de 
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Se normaliza en servicio de agua y 
se suspenden las entregas en pipas

2 millones 40 mil litros.
Respecto a los casos de algunas 
viviendas que aún se quejan de 
que no les llega agua, explica 
que en muchos casos se trata 
de tuberías viejas que se han ido 
taponando con los sedimentos, 
y que cada caso de esos, el 
OROMAPAS, lo está viendo y 
tratando de manera particular.
Por otro lado dice el funcionario 
que el tubo que el río arrancó 
estaba siendo reforzado con 
unas varillas que ayudarán a 
hacer frente y fuerza a las fuertes 
corrientes, pero 
que, luego de 
los aguaceros de 
hace unos días, 
el nivel del río 
volvió a subir, por 
lo que se vieron 
en la necesidad 
de suspender los 
trabajos.
Como se ha 
i n f o r m a d o , 
e l  a l c a l d e 

Pedro Bernal/
 Gente y Poder 

ACAPONETA.- Luego de que se 
reparara la tubería que lleva el 
agua de la galería filtrante que 
se halla en medio del cauce 
del río, y se lograran llenar de 
manera normal los tanques de 
almacenamiento en el cerro 
de la Cruz, el servicio de agua 
potable vuelve a llevarse a cabo 
dentro de los planes normales del 
Organismo Operador Municipal 

de Agua Potable, Alcantarillado 
y Saneamiento de Acaponeta 
(OROMAPAS), así lo comentó 
el Administrador del organismo 
Ing. José Luis Soto Díaz, quien 
agregó que en estos momentos 
la presión del agua que llega 
a las válvulas domésticas, 
arriba con buena presión y que 
incluso en muchas viviendas 
está subiendo el agua a los 
tinacos. Explica que los tanques 
de almacenamiento se están 

Ya está listo el programa para las Fiestas 
Patrias y el Grito de Independencia

Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

ACAPONETA.- El programa para el 
desarrollo de las actividades de las 
fiestas patrias que prácticamente 
arrancan con la remembranza de la 
batalla del Castillo de Chapultepec 
y la gesta heroica de los Niños 
Héroes el 13 de septiembre, y 
que culmina el 16 del mismo 
mes, ya está listo y en manos 
del titular de la coordinación de 
Educación, Eventos Cívicos y 
Recreación, Dr. en E. José Inés 
Guillén Mayorquín.
Las celebraciones de este año 
2016, arrancan con el izamiento del 
lábaro patrio en el asta del Palacio 
Municipal, y posteriormente, como 
ya se dijo con el recuerdo del 169 
aniversario del ataque al Castillo 
de Chapultepec y la resistencia 
que hicieron los cadetes de ese 
centro de instrucción militar y la 
caída heroica de los Niños Héroes, 
que arrancará a las 8:30 horas 

en el parque dedicado a esos 
personajes, acto que de manera 
regular organizan los elementos 
del 86 Batallón de Infantería, con 
la presencia de los estudiantes 
de las diferentes escuelas de la 
ciudad y donde autoridades civiles 
y militares ofrendan flores al pie 
del monumento y disparan salvas 
en honor de los cadetes caídos.
Para el miércoles 14 de septiembre 
se celebra el 203 aniversario de 
los textos escritos por el llamado 
“Siervo de la Nación”, Don José 
María Morelos y Pavón, que son 
documentos que el caudillo expuso 
en el Congreso de Chilpancingo 
el 14 de septiembre de 1813, y 
que son considerados uno de 
los textos políticos mexicanos 
más importantes, el conjunto de 
ideas expresadas se fundamenta 
en la Guerra de Independencia 
de los Estados Unidos, así como 
en la Revolución francesa. Esta 
conmemoración se enmarca con 

la visita de los grupos de danza de 
las repúblicas de Argentina, Perú, 
El Salvador y Ecuador que visitan 
a Acaponeta para la realización 
del Primer Festival Internacional 
del Folclor Latinoamericano, 
que desde las 9 de la mañana 
tendrá actividad que comienza 
con la plantación de árboles en 
la calzada del panteón, como 
símbolo de hermanamiento de 
los países participantes, además 
de actividad dancística en la 
comunidad de La Guásima y la 
Secundaria “Leyes de Reforma”, 
concluyendo con un desfile 
que parte de la mencionada 
escuela secundaria y concluye 
en la explanada de la Casa de 
la Cultura “Alí Chumacero” y el 
espectáculo llamado XII Gala del 
Folclor Latinoamericano, en el 
que participarán las delegaciones 
mencionadas y grupos de danza 
locales, todo a partir de las 18:00 
horas.
Antes, a las 17 horas, el primer edil 
Malaquías Aguiar Flores, hará la 
inauguración del Torneo Femenil 
de Básquetbol, que organiza la 
Dirección del Deporte Municipal 
a cargo del Prof. Eutiminio Rojas 
Juárez.

Para el jueves 15, Día del Grito, la 
coordinación de eventos cívicos, 
consideró actividad desde las 9 
de la mañana cuando se hará la 
entrega de una ofrenda floral al 
pie del monumento a Don Miguel 
Hidalgo y Costilla por parte de 
la autoridad municipal y, luego, 
ya por la tarde, justamente a 
las 16 horas inicia el torneo 
relámpago de fútbol, jugando de 
manera simultánea en la Unidad 
Deportiva y en Campo Deportivo 
de Sayulilla.
Para las 17 horas, el Sistema DIF 
Municipal a cargo de la Sra. Silvia 
Morelia Vaca de Aguiar, llevará 
a cabo una alegre kermés en la 
plaza “Miguel Hidalgo y Costilla”, 
y una hora más tarde, se hará el 
arriamiento de la bandera de los 
edificios públicos, principalmente 
la presidencia municipal, por parte 
de los elementos de la Dirección 
de Seguridad Pública.
Para las 19 horas se llevará a 
cabo en la explanada de la Casa 
de la Cultura, la presentación 
artística del ballet “Tecuani” y a 
las 21 horas una banda en vivo 
en la explanada de la presidencia 
municipal, para culminar a las 22 
horas con la ceremonia del Grito 

de Independencia, con la lectura 
del acta de independencia a cargo 
del Secretario de Gobierno, C. 
Gerónimo Cosío Orozco y el 
tradicional Grito por el primer 
edil Malaquías Aguiar Flores, que 
conlleva los juegos artificiales y 
una alegre y entusiasta verbena 
popular con música en vivo.
Al día siguiente 16 de septiembre 
a las 8 de la mañana, se hará el 
acto cívico conmemorando el 206 
aniversario de la Independencia de 
México, acto que estará a cargo 
de la escuela secundaria “José 
Vasconcelos” y que es previo 
al gran desfile cívico militar que 
recorre las principales calles de 
la ciudad.
A las 17 horas, se llevan a cabo 
las finales del torneo relámpago 
de fútbol, de nueva cuenta en los 
campos mencionados de Sayulilla 
y la Unidad Deportiva de esta 
ciudad y finalmente estas fiestas 
patrias concluyen luego de que a 
las 19 horas, inicie alegre fiesta 
con palo encebado, carreras de 
encostalados, música y muchas 
sorpresas en la explanada de la 
presidencia municipal. Se invita 
a toda la comunidad a participar 
en estos eventos. (DCSM)
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Por la Independencia
Intensa jornada de Alcaldesa 

culmina con encendido del fuego
Por Jesús Ulloa 

Compostela Nay.- Tras una 
jornada intensa de trabajo, 
la Presidente municipal de 
Compostela encabezó el acto 

de encendido del fuego de la 
Independencia, en un emotivo 
acto celebrado en el monumento 
a Don Miguel Hidalgo y Costilla 
ubicado en la plaza principal de 

la ciudad.
La jornada  de la Alcaldesa 
inició en la capital Nayarita, 
a donde asistió para 
estar con la Delegada en 
Nayarit de la Secretaria de 
Desarrollo Social  Liliana 
Elizabeth Gómez Meza, 
en una importante reunión 
para ver lo de la aprobación  
de los programas 3 por 1,  y 
las obras a desarrollar para 
beneficio de la población en 
diversas comunidades del 
Municipio de Compostela. 
Más tarde Monroy Lizola se 
trasladó a las oficinas de la 
Secretaría de Relaciones 
Exteriores en Tepic para de 
manera personal  realizar 

la gestión en el trámite para la 
expedición de pasaportes de  
Manuel, Alejandro, Guillermo 
Alejandro y Brian Ernesto, 
integrantes de la Pequeña 
Banda, quienes solicitaron a su 
Presidenta les apoyara en este 
trámite ante esa dependencia 
del Gobierno Federal. 
Un poco después de las 4 de 
la tarde, la Presidenta asistió 
al centro comunitario que se 
ubica junto a la alberca de 
Santana, en donde junto con 
funcionarios estatales, Federales 
y Municipales inauguró los cursos 
de Habitat correspondientes al 
polígono de Santana, ahí al ser 
recibida por la Directora Municipal 
de Desarrollo Social Martha 
Lorena Durán nuevamente 
invitó a las instructoras y a 
quienes recibirán los cursos a 
que los aprovechen, teniendo 
en cuenta que muy pronto con 

la designación de Compostela 
como pueblo mágico, lo aprendido 
les servirá para ayudarse en la 
economía familiar.
Al continuar con esta intensa 
jornada, Alicia Monroy se trasladó 
al corazón de la ciudad para 
en la p laza principal hacer 
el encendido del fuego de la 
Independencia con lo que de 
manera formal queda instalado 
los festejos por el 206 aniversario 
del inicio de la lucha armada por 
nuestra Independencia, luego 

de este acto la Presidenta hizo  
entrega de reconocimientos y 
estímulos económicos a los 
ganadores del concurso infantil 
"Héroes de la Independencia", 
en el que se llevó el primer 
lugar  Anthoniet Guadalupe 
Llamas Regla del 5° “A” de la 
escuela primaria Juan Escutia, 
evento que fue organizado por 
la Dirección de Arte, Cultura y 
deportes que preside la profesora 
Xóchitl Vargas.

Gases que despide Geotérmica irrumpe 
la paz y tranquilidad del pueblo de SPL  

Por Pedro Ávalos Arcadia
San Pedro Lagunillas, Nayarit.-  –El 
fuerte olor a huevo podrido que 
se respira todas las mañanas 
en localidad, irrumpió la paz que 
tanto distinguió a este silencioso 
pueblo y de excelente clima, 
cuya tranquilidad se irrumpe por 
las noches y a distintas horas 
del día cuando las turbinas del 
Parque Geotérmico, situado a 500 
metros de la laguna de Balbuena, 
comienzan a trabajar.
En el año de 2010 llegaron a San 
Pedro unas personas identificándose 
como trabajadores de Grupo Dragón 
a  comprar las tierras cercanas 
al volcán, justo a un costado de 
la laguna de Balbuena", y fueron 
muchos los ejidatarios se opusieron 
rotundamente; sin embargo para 
septiembre de 2011 la dirección de 
Obras Públicas del municipio a cargo 
de Rodrigo Carvajal por órdenes del 
entonces Alcalde, Alonso Batista 
Ortiz, otorgó a Grupo Dragón la 
licencia de uso de suelo de más de 
30 mil metros cuadrados, a pesar 
de la oposición de pobladores y 
campesinos, quienes dirigieron 
un documento en ese mismo año 
solicitando a las autoridades y 
representantes de las dependencias 
correspondientes  información 
sobre el proyecto relacionados 

a perjuicios y beneficios para el 
pueblo, daños al ecosistema: 
agua, animales, vegetación" , 5 
años después nadie les ha dado 
una respuesta
Se conoció que a pesar de las 
inconformidades de la población 
y ejidatarios, Geotérmica para el 
Desarrollo, dependencia del Grupo 
Dragón, filial del grupo Salinas, que 
encabeza Ricardo Salinas Pliego, 
construyó su proyecto en el cual 
se contempla una inversión de 
2 mil 600 millones de pesos con 
el fin de comercializar la energía 
geotérmica durante 30 años según 
la concesión otorgada y anunciada 
por el gobierno mexicano. 
El proyecto consiste en perforar 
18 pozos con la técnica de la 
fracturación hidráulica o fracking 
(técnica que consiste en perforar a 
más de 2,500 metros de profundidad, 
inyectando sustancias químicas 
a altas presiones en el subsuelo, 
fracturando las estructuras rocosas 
para liberar los hidrocarburos 
atrapados en ellas y que tiene por 
objetivo extraer gas, petróleo y 
energía geotérmica), de los cuales 
hasta ahora solamente hay cinco 
en funcionamiento.
Vale decir que debido a la emanación 
de ácido sulfhídrico, uno de los 
gases liberado cuando se perfora la 

tierra a esa profundidad, habitantes 
de San Pedro comenzaron a tener 
afectaciones en la salud como 
ardor en los ojos, dolor de cabeza, 
náuseas y comezón en la piel desde 
la llegada del proyecto geotérmico 
a sus tierras, situación que ha 
generado miedo e inconformidad 
de las  familias de este lugar.
En este sentido son muchas las 
familias que se quejan del mal olor 
que se respira durante el día y la 
noche y señalan que la salida del 
vapor blanco  a través de las torres 
de la geotérmica es constante, 
“Son gases que no se ven, son los 
que nos están dañando, por eso 
estamos en contra del proyecto 
por ser causante de enfermedades 
mortales y destructor de ecosistemas 
a corto y largo plazo, aseguran 
Esa planta llegó a base de puros 
engaños y promesas—afirman—
según darían trabajos a gente de 
San Pedro, pero la empresa no 
ha cumplido por que  aun cuando 
el Secretario de Energía, Pedro 
Joaquín Coldwell, anunció la 
creación de 650 empleos, solo 10 
personas de este lugar han sido 
empleadas como veladores y en 
tareas de limpieza y peor aún la 
energía gratis que prometieron al  
pueblo no ha llegado
Debido a que la Geotérmica se 

encuentra al aire libre, 
ésta pone en riesgo 
la salud y ecosistema 
de la región, además 
los metales pesados 
son arrastrados por 
los vientos; las sales 
quedan atrapadas 
en tierras agrícolas 
produciendo variación 
en el PH de los suelos; 
hay alteración en la calidad del aire 
que provoca incomodidad para 
realizar actividades cotidianas; 
perjudican el sistema nervioso. 
Inhalar constantemente ácido 
sulfhídrico genera toxicidad y 
consumir agua o alimentos que 
contengan metales pesados provoca 
cáncer", apunta una investigación 
de especialistas en geofísica y 
geoquímica de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, 
Universidad Autónoma de Nuevo 
León y la Universidad Autónoma 
de San Luis, quienes apoyan a 
campesinos de San Pedro Lagunillas 
 De acuerdo con un estudio 
químico y geológico elaborado por 
la Universidad Autónoma de Baja 
California, la contaminación de una 
planta geotérmica puede provocar 
en humanos: malformaciones, 
abortos, alergias, cánceres, asma, 
además de una alta contaminación 
auditiva. También causa efectos 
negativos en tierras agrícolas, 
crianza y nacimiento de ganado. "El 
problema se intensifica cuando las 
fuertes corrientes de aire esparcen 

metales pesados en los campos 
de cultivo. Una especie de brisa 
salitrosa cubre constantemente 
la tierra, lo que provoca abortos 
en el ganado e incluso la muerte.
La mayoría de familias y campesinos 
de San Pedro Lagunillas, temen 
por su salud ante la presencia  "la 
muerte silenciosa" a partir de la 
llegada del proyecto geotérmico del 
Grupo Dragón que irrumpió la paz 
y la tranquilidad que por muchos 
años se vivió en este pueblo, ya 
que el aire que transporta gases 
tóxicos, los metales pesados 
que son arrastrados por el viento 
hasta tierras de cultivo, el riesgo 
de contaminación a los mantos 
acuíferos y el exceso de ruido que 
provocan las turbinas de la planta 
día y noche dibuja un futuro gris 
entre habitantes de San Pedro 
Lagunillas. Las consecuencias de 
convivir con una planta geotérmica 
son altamente riesgosas ya que 
pueden provocar distintos tipos 
de cáncer, enfermedades renales, 
asma, sordera, baja producción 
agrícola y deterioro ambiental
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Jurado calificador designo a Rosa Virginia 
Mariñelarena “Señorita Fiestas Patrias 2016”

Durante la final del Certamen de Belleza 

•Durante el evento que contó con la presencia de nuestra belleza Nayarit, Estefanía Carrillo, por unanimidad de 
los integrantes de dicho Jurado, se eligió como princesas a Michel García y a Deniz Ruiz, ambas de originarias y 

vecinas  de esta ciudad, quienes acompañaran durante su reinado a su majestad, Rosa Virginia Primera

Compostela,  Nayarit . - 
( D o n k e y )  – C o n  l a 
participación de 7 jóvenes 
de diversas localidades de 
este Municipio, se realizó 
la noche de este sábado 
pasado en la explanada 
de la Plaza Pública la final 
del Certamen de Belleza 
“Fiestas Patrias 2016” con 
la presencia de la Alcaldesa 
de Compostela Alicia Monroy 
Lizola y su esposo Agustín 
Cambero Vizcaíno, así 
como también de nuestra 
belleza Nayarit, Estefanía 
Carrillo, orgullosamente de 
la comunidad de Mazatán. 
Tras destacar por su belleza, 
carisma y simpatía, Rosa 
V i rg in ia  Mar iñe la rena 
Viramontes, originaria de 
Compostela, obtuvo el triunfo 
como reina Fiestas Patrias 
2016-2017, misma que recibió 
la corona de  manos de la 
Presidenta Municipal Alicia 
Monroy Lizola tras culminar el 
certamen de belleza y con ello 
inician los grandes festejos 
Patrios en este Municipio. 
Por su parte, Perla Caro, 
originaria de El Capomo, por 

su distinguida personalidad, 
talento y carisma, fue electa 
como Nuestra Bel leza 
Simpatía, Señorita Fotogenia 
Lizbeth Iñiguez y señorita 
personalidad Celia Ocampo, 
distinción que recibieron  
ante la presencia de miles 
de familias que se dieron cita 
en la Plaza Principal para ser 
testigos de la etapa final de 
este certamen de belleza.
Durante la celebración 
de este evento, el jurador 
calificador conformado por el 
fotógrafo profesional Bernardo 
San Simón,  Grecia Ochoa 
nuestra Belleza México 
de Latinoamérica,  por la 
diseñadora Adriana García 
de Níz, por la fotógrafa 
profesional Lorena Ulloa, y 
por Enrique Aguet, Presidente 
de la Fundación Tarasca, 
por unanimidad eligió como 
princesas a Michel García 
y a Deniz Ruiz, ambas de 
originarias y vecinas  de esta 
ciudad, acompañaran durante 
su reinado a su majestad, 
Rosa Virginia Primera. 
En su mensaje, la Señora 
Alicia Monroy, destacó la 

importancia de este tipo de 
eventos en el marco de los 
festejos Patrios  “ésta es una 
gran fiesta popular enmarcada 
en  el 206 aniversario de la 
Independencia de México; 
es para mí un honor ver que 
se mantiene la participación 
de jóvenes de las diferentes 
comunidades. El año pasado 
fueron 7 y su importancia 
reviste porque representan 
a sus comunidades en este 
concurso de belleza, que 
nos unifica como Municipio 
y como familias”, resaltó la 
Alcaldesa.
Finalmente, la munícipe, 
además de agradecer a 
las reinas salientes, Aylin 
Ortega y Julieta Aceves 
todo lo que aportaron al 
representar dignamente 
a Compostela, reconoció 
también la participación y 
coordinación de esfuerzos 
de  quienes organizaron 
este  evento, entre ellos a la 
Presidenta del DIF, Martha 
Alicia Cambero, a la directora 
de arte y cultura, Xochilt 
Vargas, al personal voluntario 
y conductores.
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A un solo triunfo del campeonato de la 
liga mexicana de béisbol de verano 2016

Cory Snyder y sus “Pericos de Puebla” 

GenteyPoder/Tecuala/
Por: Pedro Bernal

(Enviado por- AyM Sports)
Cuatro anotaciones, en la 
parte baja de la cuarta entrada, 
bastaron para que los Pericos 
de Puebla definieran el juego 
a su favor con marcador de 

cinco carreras por una ante 
Toros de Tijuana, en el cuarto 
juego de la Serie del Rey 
que se celebró en Estadio 
Hermanos Serdán de Puebla.
Con el triunfo la escuadra 
poblana se puso a sólo un 
triunfo de quedarse con el 

título en esta temporada 2016 
y levantar la Copa Zaachila 
ante sus aficionados.
En este encuentro el lanzador 
que se quedó con la victoria 
fue Héctor Galván con cinco 
entradas completas de trabajo, 
aceptó una carrera que fue 
limpia, regaló dos bases y 
ponchó a tres.
La derrota fue para Miguel 
Peña con tres entradas y 
un tercio dónde aceptó las 
cinco anotaciones que fueron 
limpias, regaló una base y 
ponchó a uno.
Los Toros se fueron adelante 
en el primer episodio gracias 
a imparable productor de 

Olmo Rosario que mandó 
a home a José Guadalupe 
Chávez.
Los locales empataron en 
el cierre del mismo episodio 
con sencillo remolcador de 
Manny Rodríguez y anotó 
Nyjer Morgan.

Pero vino el cierre de la cuarta 
dónde los Pericos definieron 
el juego con cuatro carreras, 
una se trajo Rubén Rivera con 
infieldhit, un par entraron por 
doblete de Alberto Carreón 
con doble y la última con 
imparable de Oscar Sanay.

La jiribilla política
GenteyPoder/Tecuala/Por: Pedro Bernal

“MORENA” en Tecuala, candidatos por doquier… 
¿quién da más? A Alberto Parra Grave eso no le quita el sueño.

aseguró en días pasados que Beto 
Parra era el bueno, cosa que no fue 
cierto en varios eventos proselitistas 
de MORENA, esa versión en mención 
quedó en el olvido, ya que el joven 
cirujano dentista Pedro Cervantes 
Jaramillo (hijo de un luchador de los 
ideales priistas en municipio), ya es 
mencionado como el futuro candidato 
a presidente municipal por el partido 
obradorista, y reconocer que el médico 
en mención tiene lo suyo, pero ese 
no es el caso; tanto que se burlan del 
partido tradicional -así lo mencionan 
algunos simpatizantes de la izquierda 
radical al PRI-. Pero al parecer en el 
poco tiempo que tienen anunciándose 
ya van más adelante de todo lo que se 
han admirado del Partido Revolucionario 
Institucional, porque traen en sus 
filas a un ex priista que nació y se 
hizo en las filas del priismo nayarita; 
al doctor Navarro Quintero (que por 
cierto muy amigo de un funcionario 
municipal de alto nivel del gobierno 
actual). Bueno, eso lo dejamos para 
otro día en discusión. La verdad es 
que con el mentado PSN (Presidente 

de la Soberanía Nacional), que ya ni la 
joden con este nombrecito, impuesto 
por el soñador y lleno de ilusiones por 
la presidencia de la república, Andrés 
Manuel López Obrador, que para esas 
“jaladas” se las pinta él solo, como 
con aquel disque líder “Juanito”, muy 
popular por cierto por las imposiciones 
a las que está acostumbrado el PEJE: 
“tú vas a ganar; pero a la vez vas a 
perder, para que tu triunfo sea de otro 
el que mame el poder y el triunfo, 
¡estamos!.. ‘Bueno… así será’”. 
Y así fue. Esos recuerdos y esas 
imposiciones “se fueron para más nunca 
volver”, dijera al gran cronista 
profesional de béisbol el “Rápido 
Esquivel” (+). Y así impuso al 
también con muchas ganas de 
ser gobernador por Nayarit al 
galeno Navarro Quintero, que ya 
cayó en ese juego del “pejejito”. 
Se le olvida a López Obrador 
que Nayarit no es el Distrito 
Federal, y menos Tecuala; los 
tecualenses tenemos memoria 
y mucho noble orgullo. Pero en 
fin, bueno me fui grande; pero 

ya lo escribí.
El meollo del asunto es que Alberto 
Parra Grave es un buen ciudadano 
y buen candidato, con el partido que 
sea. Parra Grave no ocupa bules 
para nadar, sus números de votos 
ganados no cualquiera los tiene en 
los partidos de izquierda y derecha. 
A los tecualenses no se les olvida 
su buen gobierno. Y no más que se 
duerman poquito los aspirantes de 
otros partidos en el municipio, y ya 
verán cómo les va.
Así comenta la ciudadanía tecualense, 
que quieren que Beto Parra vuelva 
otra vez a gobernar este orgulloso 
municipio, y si no al tiempo. Y si nó, 
pregúntenle a nuestro amigo cirujano 
dentista Jesús Medina (de la columna el 
Chinchorro del “Telegrafero”, admirador 
número uno de él). 
Buen amigo,  comerciante y fuerte 
aspirante a la presidencia municipal 
de Tecuala en el 2017, Alberto Parra 
Grave.     

Tecuala, Nayarit.- Al partido de Andrés 
Manuel López obrador, MORENA 
(Movimiento  Regeneración Nacional) 
“se le está haciendo bolas el engrudo”, 
con muchos puestos repartidos a 
elección popular; a pesar de que es 
un partido disque nuevo y que busca 
a costa de lo que sea gobernar el 
país en el 2018 y por ende a todos 
los mexicanos. A cada paso dá dos 
son para adelante y tres para atrás. 
Las intenciones de quienes se han 
cambiado a este partido político pueden 
ser buenas; pero en los hechos dicen 
otra cosa.
Ante la lente de GenteyPoder-Zona 
Norte, nos anunciaban con bombo y 
platillo que el expresidente municipal, 
nuestro amigo Alberto Parra Grave 
sería su candidato a primer edil por 
este municipio. El dirigente municipal 
del partido ya mencionado, nos 
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BRASILIA, BRASIL.- El pleno de la 
Cámara de Diputados de Brasil aprobó 
hoy la destitución por acusaciones 
de corrupción del legislador Eduardo 
Cunha, uno de los impulsores del 
proceso que terminó con la caída 
de la expresidenta Dilma Rousseff.
El cese de Cunha y su inhabilitación 
por ocho años fueron aprobados por 
una abrumadora mayoría de 450 
votos a favor, 10 en contra y nueve 
abstenciones, tras un largo proceso 
tramitado en el Consejo de Ética del 
órgano legislativo.
Cunha estaba acusado de faltar a la 
ética y el decoro parlamentario por 
haber mentido sobre la existencia 
de cuentas millonarias suyas en 
el exterior, ante la comisión que 
investigaba el escándalo de corrupción 
en la petrolera estatal Petrobras.
El ahora exlegislador sostuvo que 
el proceso en su contra carecía de 
pruebas y era de "naturaleza política", 
y lo consideró una "venganza" 
del exgobernante Partido de los 
Trabajadores (PT) por su campaña 

c o n t r a 
Rousseff.
"Estoy pagando 
el precio de 
habe r  s i do 
destituido de 
mi mandato, 
por haber dado 
continuidad al 
p roceso de 
juicio político. 
Es el precio 
q u e  e s t o y 
pagando por 
haber liberado 
a Brasil del PT", 
dijo Cunha.
El legislador 
es integrante del ahora gobernante 
Partido del Movimiento Democrático 
Brasileño (PMDB), pero se convirtió 
de aliado en rival político del ahora 
presidente Michel Temer.
Cunha había sido electo presidente 
de la Cámara de Diputados en 
febrero de 2015, y de acuerdo con las 
acusaciones, actuó como cabildero 

en el esquema de corrupción de 
Petrobras, y como promotor del 
proceso contra Rousseff.
La exmandataria acusó a su vez 
a Cunha de haber encabezado el 
proceso de juicio político en su contra, 
como represalia por haberle negado 
protección en las investigaciones 
sobre corrupción que enfrentaba el 
ahora exlegislador.
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Clinton asegura sentirse 'bien' y 
retornará a la campaña en breve

WASHINGTON, ESTADOS 
UNIDOS.- La candidata 
presidencial estadounidense 
Hil lary Clinton aseguró 
este lunes en la red social 
Twitter que se siente "bien" 
y que retomará "en breve" 
la campaña electoral que 
tuvo que suspender a raíz 
de una neumonía.
"Gracias a todos por sus 
buenos deseos. Me siento 
bien y mejorando", expresó 
Clinton en un mensaje, para 
seguidamente afirmar que se 
sentía "ansiosa por retornar. 
Espero verlos en breve".
Clinton, de 68 años y 
candidata pres idencia l 
por el Partido Demócrata, 
tuvo que suspender todos 
los actos de su campaña 

electoral previstos para el 
inicio de esta semana, por 
una recomendación médica.
El domingo, Clinton pasó una 
hora y media acompañando 
una ceremonia en Nueva York 
en homenaje a las víctimas 
de los ataques del 11 de 
septiembre de 2001, pero tuvo 
que retirarse antes del fin.
Un video grabado por un 
aficionado mostró a Clinton 
tambaleante, precisando 
de ayuda para subir a un 
automóvil.
Horas más tarde, se conoció 
que el viernes anterior 
un equipo médico había 
diagnosticado una neumonía, 
pero el equipo de campaña 
optó por mantener esa 
información en secreto.

Bueno, fue divertido mientras duró. 
El puente más alto y largo de cristal 
del mundo, que se expande en el 
Gran Cañón de Zhangjiajie, en la 
provincia de Hunan, China, finalmente 
abrió sus puertas a los visitantes el 
pasado 20 de agosto.
Pero no pasaron ni dos semanas, 
cuando las autoridades anunciaron 
que debían cerrar el puente.
La clausura no se debe a un accidente 
o algún problema en la estructura del 
puente, según reporto un portavoz 
a CNN. Más bien, se debe a la 
intensa demanda inesperada que 
ha sobrepasado la capacidad de 
visitas del puente.
Aunque fue construido para que 
llegaran 8,000 visitantes al día, la 
demanda ha sido 10 veces superior 
a su capacidad.
El puente, diseñado por el despacho 
de arquitectura Haim Dotan, se 
extiende por 420 metros de un lado 
a otro del acantilado. El grueso vidrio 
del suelo te ofrece una vista clara al 
cañón a 300 metros del piso.
Una vez que puente cerró sus puertas 
el pasado 5 de septiembre, las 
autoridades del parque aseguraron 
que están planeando realizar mejores 
a los estacionamientos, servicios al 
cliente y al sistema de apartado de 
boletos. Los visitantes se habían 
quejado por la falta de botes de 
basura y venta de agua embotellada 
en la zona.
Aún no se ha dado una fecha para la 
reapertura del puente, pero mientras 
tanto puedes observar los videos de 
los visitantes que lograron visitar el 
puente antes de su clausura.
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Para ello estamos legislando

En Nayarit ocupamos mayor presupuesto 
para el campo: Hilaria Domínguez

El INJUVE apoya a los jóvenes nayaritas para estudiar inglés: Otoniel Pérez 

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-La senadora priista, 
Hilaria Domínguez Arvizu, 
mencionó en entrevista, que 
el presupuesto que recibió el 
Congreso de la Unión para que 
sea aplicado en el 2017, lleva 
implícito proporcionar más 
recursos para el campo, como 
en la Procuraduría Agraria, 
Salud, SCT, Educación entre 
otros rubros, “por lo que desde 
el Senado de la República 
estamos coadyuvando para 
mejorar la economía del 
país, pero sobre todo en los 
sectores productivos”.
Destacó la legisladora federal, 

que unos de los temas más 
importantes que ha estado 
impulsando desde la Cámara 
Alta, es una mejor asignación 
de recursos para el campo, 
sobre todo para Nayarit, ya 
que representa el 80% de su 
territorio con sus 406 ejidos 
que conforman el estado, y 
con ello su economía debe 
ser mayor, pues la entidad 
es eminentemente agrícola.
“Por lo que hemos insistido al 
reunirnos ya tres veces con 
el Presidente Enrique Peña 
Nieto a quien le hemos hecho 
saber luego de plantearle la 
situación de los campesinos 
nayaritas, lo importante que 

cuenten con mayor recurso 
monetario y equipo a través 
de los programas de la 
federación.
“En lo personal le comenté al 
ejecutivo nacional, que apoye 
al campo de Nayarit, con un 
presupuesto justo, equitativo 
para los hombres y mujeres del 
campo, por lo que me indicó 
Peña Nieto, que debemos 
armar paquetes financieros 
en apoyo a los campesinos, 
para coadyuvar una mejor 
atención a las actividades 
agrícolas, y sobre todo para 
darle el valor agregado a 
las ramas de producción, 
y con ello logren ser más 

productividad y competitividad 
del campo”.
Para finalizar la entrevistada 
señaló, “por eso queremos 
un mayor presupuesto 
para hacer más eficiente 
la productividad campesina 
nayarita, y no me cansaré 
de solicitárselo al Presidente 
Enrique Peña Nieto, para que 
siga beneficiando desde su 
gobierno la transformación del 
campo de nuestra entidad”. 

competitivos, pues ese es 
nuestro reto de combatir 
unidos y organizados la 

Por Juan Carlos Ceballos  
Tepic, Nayarit.- Para el Regreso a clases, 
el Instituto Nayarit de la Juventud (INJUVE) 
está ofreciendo apoyo para los jóvenes 
con el fin de ayudar a los padres de familia 
con becas en diferentes instituciones 
y niveles educativos, tanto públicos 
como privados; y el principal curso que 
tenemos es el de inglés, ya que con un 
pago mínimo de 455 pesos cubre lo que 
normalmente costaría a los interesados 
cerca de 10 mil pesos.
Así lo explicó el director del INJUVE, 
Otoniel Pérez Figueroa, admitiendo que 
este año se han registrado al menos mil 
alumnos, “pero ya están tomando el curso 
más de 5 mil y con el apoyo del gobernador 
amigo, Roberto Sandoval Castañeda, ha 
determinado apoyar a los jóvenes, porque 
muchos han querido aprender el idioma; 
pero no tienen la posibilidad económica 
para hacerlo, y en estos momentos se 
presenta esa oportunidad tan esperada”.
También comentó que quienes estudian este 
curso, al egresar pueden desempeñarse 
como maestros de inglés y eso les traerá 
un ingreso para sus familias, destacando 
que actualmente la sede de la empresa 
que imparte el curso se encuentra en la 
esquina de Avenida Juárez y calle San 
Luis, pero ya hay pláticas con la CANACO 
y la CMIC para que en sus instalaciones 
también se pueda dar el mismo curso.
Recordó que actualmente hay dos 
jóvenes, uno en Baja California Sur y 
otro en San Luis Potosí, que se están 
desempeñando como maestros de inglés, 
ya que al terminar este curso en Nayarit 
los egresados recibirán un certificado 
de Cambridge, añadiendo que para este 
curso se necesita tener de 12 años de 
edad en adelante, por lo que pueden 
tomarlo una familia completa, si así lo 

deciden, de acuerdo al horario que los 
docentes les asignen.
Por otra parte, comentó que también el 
Instituto tiene becas en 20 instituciones 
privadas del 20 y hasta el 50 por ciento 
de descuento en las colegiaturas, por lo 
que los interesados pueden recibir este 
apoyo en preparatorias, universidades y 
posgrados, “ya que quienes no obtengan 
un espacio en instituciones pública, 
sus padres pueden visitarnos en las 
instalaciones para otorgarles una beca 
dependiendo en la institución y el nivel 
educativo que requieran para sus hijos”.
Recordó que en esos sistemas de estudio 
pueden hacerlo los jóvenes por las tardes 
en horarios mixtos los fines de semana, 
en caso de que estén trabajando, “por 
lo que a la fecha llevamos apoyando a 
alrededor de 6 mil jóvenes en los cinco 
años que lleva el gobierno de la gente y 
con eso estamos apoyando a las familias 
de escasos recursos para que sus hijos 
sigan estudiando”.
Asimismo, mencionó Pérez Figueroa, 
“también se les ofrece a los jóvenes 
apoyo para autoempleo, ya que a la fecha 
Nayarit es el segundo lugar en este servicio 
y hay apoyo de 50 mil pesos a fondo 
invertido para mayores de 18 años de 
edad, pero también hay el Crédito Joven, 
para quienes tengan entre 18 y 31 años 
de edad y el recurso va de 50 hasta 150 
mil pesos, para que los emprendedores 
puedan iniciar un negocio”.
Para diciembre, dijo finalmente Otoniel 
Pérez, se publicará la convocatoria para 
quienes quieran participar en el Premio 
Estatal de la Juventud, donde participarán 
jóvenes que apoyen a la sociedad en 
diversos sectores, además de que los 
ganadores podrán también participar en 
el Premio Nacional de la Juventud.  
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Segu i remos in fo rmando, 
poniendo al tanto de lo que 
suceda al mismo responsable 
de la seguridad de los Nayaritas, 
el fiscal Edgar Veytia.   

La liga sirvió de escaparate para sacar a quienes 
habrán de representar a la Selección Nayarit

En Valle Zaragoza
Rafael Santana lesiona machete en 

mano a Alejandro Rodríguez Jiménez

*La Tribu de Los Indios de Sentispac se corona campeón de la liga 
municipal de beisbol, al vencer 7x6 al seleccionado de Las Haciendas

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- “Habemus 
Campeón”. Este pasado domingo 
calló el telón en la liga municipal 
de primera fuerza categoría 
libre al coronarse el equipo 
de los indios de Sentispac 
sobre la novena beisbolera 
de la región de las Haciendas, 
quienes cayeron por pizarra 
final de 7x6.
Este reportero de deportes llegó 

tarde al Estadio Revolución, 
cuando la pizarra se encontraba 
con un 6x3 en favor de la tribu, 
lanzando bastante bien el 
Borucas López, mientras que 
según fuimos informados por 
algunos aficionados, una serie 
de errores cometidos por los 
peloteros que integraban el 
seleccionado de las Haciendas 
habían hecho explotar al derecho 
Mauricio Medina, quien tuvo 

que abandonar el montículo 
con lo que parecía ser una 
derrota inminente. Cosa que así 
sucedió, en la séptima entrada 
las cosas comenzaron a ponerse 
feas para la Tribu, luego que 
permitieron dos carreras de 
caballito, es decir por la vía 
de las bases por bolas, sin 
embargo al cierre de la novena 
vino a poner orden el derecho 
Irving Jiménez, quien entró a relevar al zurdo Isaac Jiménez, 

quien a la postre también había 
entrado en labor de relevo por 
el derecho Borucas López.
Irving Jiménez, insisto, vino a 
“calmar las ansias de novillero” 
de los bateadores hacendeños, 
para al final aceptar su derrota, 
señalándose que de nueva 
cuenta fue presa del slider 
de Irving Jiménez, el recio 
bateador Abrahán el pollito 
Parra, quien de 2 veces que 
se ha enfrentado a Irving, ha 
bateado para dos ponches. 
Luego del cotejo deportivo, el 
diputado Beni Ramírez hiso 
entrega a los equipos finalistas 
de 15 mil pesos en efectivo a los 
ganadores Indios de Sentispac, 

y 5 mil pesos al segundo lugar, 
en este caso al representativo 
de la región de las Haciendas. 
Y pues luego de este cotejo 
entrevistamos a Raúl Palacios, 
quien dijo que esta liga de 
beisbol sirvió de escaparate 
para sacar al representativo 
del equipo de Santiago para la 
Liga Nayarit, manifestando que 
convocarían a 40 jóvenes de los 
cuales se quedarán solamente 
25. Hubo quien manifestara que 
Santiago tiene material humano 
para formar dos equipos, sin 
embargo la prudencia nos obliga 
a formar solamente uno para 
no debilitar a los equipos, uno 
pero con lo mejor del municipio 
de Santiago, dijo Raúl Palacios.

Todo comenzó 
cuando un hermano 
del agresor golpeara 

con una soguilla 
a tres menores de 
menos de 5 años, 
porque jugaban 

afuera de su 
domicilio.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Diversidad 
de opiniones se mezclan en 
el poblado de Valle Zaragoza, 
por el cobarde atentado que 
perpetrara Rafael Santana “N” 
de 40 años de edad, en contra 
de Alejandro Rodríguez Jiménez 
de 35 años de edad, ambos 
domiciliados en el poblado 
antes mencionado, al atacar el 
primero a Rodríguez Jiménez 
con un machete cuando este 
último se encontraba trabajando.
Por versiones de los vecinos, 
estos manif iestan que el 
problema dio inició el pasado 
jueves cuando un sujeto hermano 
del agresor, al que apodan el 
Loco Santana, molesto porque 
tres chiquillos de entre 4 y 5 
años jugaban afuera de su 
domicilio, este sin más los 
comenzó a golpear con una 
soguilla que llevaba en las manos 
siendo una de las victimas del 
esquizofrénico sujeto uno de 

los hijos del ahora lesionado, 
cuya identidad y la del resto 
de los menores se omite. 
Siendo entonces cuando al ser 
avisado del incidente, Alejandro 
Rodríguez, al llegar al lugar 
de los hechos, le propinó tres 
golpes en el rostro al “golpeador 
de niños”, quien ante una 
persona mayor ni las manos 
metió, señalan los declarantes, 
resultando con lesiones en el 
rostro, entre ellas una pequeña 
cortada en la ceja.
La situación parecía que iba 
a quedar en santa paz, luego 
que haciendo buena la frase 
que reza ‘ojo por ojo y diente 
por diente’, Alejandro le propinó 
tres golpes con el puño cerrado 
al “Loco” Santana, los mismos 
que tres soguillazos que les 
dio en la espalda al menos 
de 4 años. Sin embargo como 
mal presagio de que esto iba 
a continuar, Rafael Santana 
acudió en estado de ebriedad a 

provocar a Alejandro, creyendo 
que este se encontraba en 
la casa de su suegra, por lo 
que comenzó a dar vueltas 
(trompos)  frente al domicilio 
estando -insisto, dijeron los 
vecinos- a punto de chocar 
en contra de la casa de la 
suegra de Alejandro, cosa que 
afortunadamente no sucedió, sin 
embargo este pacientemente 
“venadeo” machete en mano a 
su víctima, para atacarlo cuando 
este se encontraba agachado 
realizando una labor de campo, 
por lo que al tomarlo agachado 
le propinó un machetazo en el 
humero izquierdo, produciéndole 
una herida de aproximadamente 
10 centímetros de longitud, 
con probable fractura, para 
posteriormente darse a la fuga 
con rumbo desconocido. Ayer por 
la tarde fuimos informados por 
personas de aquella comunidad 
que habían sido los dos hermanos 
Rafael Santana, y otro al que 

apodan el Gory, y que fue éste 
último el que le dio el machete 
a Rafael, mencionando los 
mismos denunciantes, que como 
siempre solicitan el anonimato, 
que no es verdad que Rafael 
huyó con rumbo desconocido, 
sino que este se esconde en 
el domicilio de 
una hermana 
en el mismo 
p o b l a d o , 
por lo que 
seguramente 
q u e  l a s 
autoridades al 
no actuar en 
con secuencia 
e s t a b a n 
esperando que 
aparecieran 
las primeras 
sombras de 
la noche para 
entonces si 
e m p r e n d e r 
l a  h u i d a . 
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advierte el Director Interino de la Prepa 2

Habrá sanciones para los maestros 
que provocaron el conflicto

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- La mañana 
de ayer en las inmediaciones 
de la escuela preparatoria se 
podían ver una gran cantidad 
de alumnos que, azuzados 
irresponsablemente por  maestros 
disidentes -como era el caso de 
Joaquín Langarica-, pretendían 
abrir por la fuerza el acceso a la 
casa de estudios; buscando al 
parecer la confrontación entre 
estudiantes de ambos grupos.
En ese momento nos dimos a la 
tarea de entrevistar al maestro 
Plascencia, quien es el director 
interino del citado plantel de nivel 
bachillerato, y quien respondió 
a las interrogantes planteadas 
por el reportero.
“Bueno soy el director interino, 
esto significa que tengo la 
anuencia del Rector, y vengo 
a coadyuvar no solamente a la 
solución de estos problemas sino 
a los problemas estructurales 
que tiene la Preparatoria, y 
tengo toda intención de llevarlo 
a cabo. Yo desde el viernes 
pasado estoy solicitando la 
liberación de las instalaciones y 
que su proceso de inconformidad 
para la elección de estudiantes 
siga su curso, la responsable 
de este proceso directo es la 
federación de estudiantes, si 
la resolución no les satisface 
a los muchachos, tienen otra 
instancia que es el consejo 
general universitario, y tiene 
responsabilidades. 
Ante esto, yo como director, 
no puedo hacer nada, más que 
esperar a que está situación se 
resuelva y solicitarles mañana, 
el jueves o el viernes, que dejen 
las instalaciones, garantizarles 
el no reconocimiento de ninguna 
planilla hasta que no tenga 
yo oficial que así lo amerite, 
mientras yo trabajaría con todos 
los estudiantes en particular 
en forma grupal y sobre todo 
atendiendo la situación de la 
Preparatoria”.
Maestro Plascencia, este 
problema comienza a agudizarse 

luego que el miércoles por 
la madrugada hubo quien 
ar ro jó  un petardo,  que 
primeramente dijeron que era 
una bomba molotov, cosa que 
afortunadamente todo quedó 
en un cohetón, pero luego 
la gente en Santiago, y aquí 
debo de decirlo, señala que 
al director interino de la Prepa 
2 el movimiento estudiantil 
le vale madres; ya que como 
vive en Tepic lo que suceda 
en Santiago insistieron le vale 
madres, ¿cuál es tu comentario 
Maestro? “Equivocado el 
comentario, obviamente yo radico 
en Tepic, y dejé encargados 
a los dos subdirectores que 
son de Santiago, de hecho 
el los me sol ic i taron que 
solamente estuviera uno de 
los subdirectores, yo estuve 
totalmente en comunicación 
con los muchachos con los 
subdirectores, y si con los 
alumnos, yo estaba descansando 
y más que nada me aseguraron 
y que la presidencia municipal 
nos iba a brindar seguridad, 
y el subdirector iba a estar al 
pendiente de lo que sucediera, 
ellos tienen evidencias de 
quienes fueron los que arrojaron 
el artefacto al interior, saben 
quiénes fueron y tienen la 
recomendación de hacer 
la denuncia pertinente de 
responsabilidades”.
Ahora en este caso, Maestro 
Plascencia, ¿hasta qué punto 
hasta qué extremo t iene 
injerencia la FEUAN, para hacer 
y deshacer en una elección de 
estudiantes? Luego que quienes 
representaban a la FEUAN en el 
proceso electoral, antes de iniciar 
el conteo de votos señalaban 
que: ‘Bueno, ¿cuantos votos 
quieres que te descuente?’, 
por equis señalamiento, es 
decir se comportaban como 
si vendieran chiles y jitomates 
en el mercado, pero, aparte, 
¿la FEUAN tiene tabulador de 
sanciones? “Ahí estoy viendo 
una apertura muy acertada de 

tu parte, el responsable del 
proceso de los estudiantes es 
la federación de estudiantes, así 
es que la injerencia es directa, 
solamente ya la intimidación 
de un proceso ya obligaría a 
efectuar el proceso mismo de la 
elección, es lo que te vuelvo a 
repetir ellos en primera instancia; 
si a ellos se les demuestra 
que incurrieron en muchas 
irregularidades, este proceso se 
puede anular y este proceso se 
puede reiniciar o bien dar una 
solución al respecto, pero la 
federación de estudiantes tiene 
todo el derecho de participar, y 
si lo hiso de manera inadecuada 
hay un órgano que se llama 
Consejo Universitario y hay 
una comisión especial donde se 
analizan este tipo de conflictos, 
y es ahí donde van a solucionar 
el problema”.
Ahora Maestro Plascencia, 
una pregunta final. En este 
caso el Rector Nacho Peña, 
quien también fue egresado 
de la Prepa 2, aparte que 
es Santiaguense, ¿qué es lo 
que dice al respecto?, porque 
los estudiantes de la planilla 
negra dicen que ni siquiera 
los recibió cuando acudieron a 

rectoría. “En absoluto, está muy 
sesgada tu pregunta. Él está 
atento, está preocupado, yo le 
estoy informando; hay muchos 
problemas en la universidad no 
solamente es el caso Santiago, 
él no puede estar en todos 
lados, como a mí me dices que 
no estaba cuando arrojaron la 
bomba molotov, fue un petardo, 
entonces tu señalas que dice la 
gente que me vale un comino 
esto. Yo les doy su lugar a los 
muchachos, estando dentro de 
la preparatoria, no fuera; ya 
que eso no me corresponde, 
es más yo no puedo acusar, 
ni estoy intimidando, para eso 
están los subdirectores, de la 
cual me brindaron el apoyo”.
¿Quiénes son esos subdirectores? 
“Hay 4 subdirectores. Es la 
maestra Aline, el maestro Muños, 
que son muy conocidos en esta 
escuela preparatoria, y te repito, 
me felicitaron que la maestra 
Aline no estuviera presente. Ellos 
han tenido todas las condiciones 
para hacer su trabajo, para hacer 
sus manifestaciones pacíficas, 
de hecho yo al velador le solicité 
que no estuviera en la calle; su 
trabajo se encuentra al interior, 
entonces no me pidan que yo 

este afuera esperando quien 
pasa, quien avienta, para eso 
hay autoridades en las calles 
que permitan una vida más 
tranquila”.
Maestro Plascencia, como 
director de la Prepa, ¿ya solicitó 
la presencia policiaca para que 
resguarde la tranquilidad de los 
manifestantes? “Los mismos 
estudiantes han advertido que 
tienen sus contactos, ya hable 
con el Maestro Narváez, ya hable 
con la Presidenta Municipal, para 
que cuidaran, pues yo les aseguro 
que los muchachos solamente 
quieren clases, que abran las 
puertas; quieren que se abran 
las instalaciones para seguir 
estudiando, ya todo lo demás 
es un involucramiento directo de 
los maestros, y te lo digo aquí 
no me lo has preguntado, y te 
lo voy a decir, en consecuencia 
vamos a castigar a todos esos 
maestros que hicieron que este 
conflicto llegara a este nivel; 
intromisión directa de maestros, 
manipulando, presionando a 
estudiantes, y para eso voy a 
pedir el respaldo de la autoridad 
pertinente dentro y fuera de la 
Universidad. Este asunto yo pido 
que se resuelva con las puertas 
abiertas de la Preparatoria y 
que dé pie a la federación que 
tenga a bien resolver de manera 
inmediata y que cuando esta 
tenga una respuesta inmediata 
nos la hagan llegar”. Estableció 
el maestro Plascencia Director 
Interino de la Preparatoria 2 de 
Santiago. 


